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Юлия ДУБЕНКО («КП» - Оренбург»)

В Оренбуржье - транспортная 
реформа. Узнали, как она 
проходит и как подобные 
изменения переживали 
другие города.

Долгожданная транспортная реформа в 
Оренбуржье началась 1 февраля. Горожа-
не ждали: город много лет в хвосте рей-
тинга по транспортной доступности. Улицы 
задыхаются от старых ржавых пазиков, 
люди стоят в пробках из-за маршрутов, 
которые часто дублируют друг друга, во-
дители в погоне за прибылью забывают 
о ПДД, сбивают и калечат людей. Как 
проходит реформация и к чему подобное 
привело в других городах? 

Убрать 
маршрутки
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Анастасия ИНЧИНА 
(«КП» - Оренбург»)

Утром 5 февраля 24-лет-
ний фельдшер Глеб Мо-
дин с трудом добирался 
на работу в отделение по-
ликлиники в поселке Новая 
Биофабрика в черте горо-
да Орска. Мело всю ночь, 
дороги немного успели 
почистить. Медик на авто-
бусе доехал до конечной 
остановки, где расчищен-
ная трасса заканчивалась. 

Дальше нужно было пере-
сесть на еще один автобус, 
но его отменили - стихия 
есть стихия! А техника до 
места еще не доехала.

6 километров по сугро-
бам. Может, лучше вернуть-
ся домой? Но тут местная 
медсестра дозвонилась до 
доктора: обратилась па-
циентка, у нее поднялось 
давление, страшная голов-
ная боль. Доктор решил - 
он обязан помочь. Почти 
три часа парень шел по за-

метенной снегом дороге, 
проваливаясь в сугробы и 
укрываясь от ветра.

О героизме доктора ру-
ководству рассказала та 
самая благодарная паци-
ентка.

- Конечно, мы отметим по-
ступок нашего коллеги!   - 
обещает главврач город-
ской больницы №1 Орска 
Павел Орлов.

Владимир МЕРКУШЕВ

Программы ипотечного 
кредитования с государ-
ственной поддержкой позво-
лили улучшить жилищные 
условия сотням тысяч семей. 
Государственные програм-
мы продолжают действо-
вать до сих пор. Это даль-
невосточная и арктическая 
ипотека (ставка до 2%, срок 
действия - до конца 2030 
г.), IT-ипотека (ставка до 5%, 
до конца 2024 г.), сельская 
ипотека (ставка до 3%, до 
конца 2024 г.). А самые 

популярные виды ипотеч-
ного кредитования - льгот-
ная на новостройки (8%) 
и семейная ипотека (6%)  - 
должны были закончиться 
к 1 июля 2024 года.

Но 4 февраля вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин 
заявил: госпрограмма под-
держки семей будет про-
длена и после 1 июля.

- У нас есть задача опре-
делиться с ипотекой - как 
она будет дальше рабо-
тать. Мы точно видим, что 
будет семейная ипотека. 
Мы будем поддерживать 

ипотеку в регионах  - на 
Дальнем Востоке, в новых 
регионах РФ, - сообщил чи-
новник на международной 
выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ.

Льготную ипотеку на по-
купку жилья в новострой-
ках, которую мог взять 
практически любой рос-
сиянин под 8% годовых, 
видимо, с 1 июля все же 
отменят. А вот семьи с од-
ним ребенком, который 
родился не раньше 1 ян-
варя 2018 года, а также 
с двумя и более несовер-
шеннолетними детьми или 
с ребенком с инвалидно-
стью по-прежнему смогут 
рассчитывать на льготный 
кредит под 6%.

Врач шел три часа 
через сугробы 
к пациентам

В России продлят 
семейную ипотеку

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 Г
ле

ба
 М

од
ин

а

Икра по чужим правилам
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ЭКОНОМИКА 
Зачем России членство 
в международных 
организациях 
и сколько мы 
за это платим

ЗВЕЗДЫ
Наследники 
Мирошниченко 
определены: тем, кто был 
с актрисой в последние 
дни, ничего не достанется

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Госдума 
разрешила 
регионам 
ограничивать 
время работы 
и ассортимент 
алкоголя 
в «наливайках».

В третьем чтении принят 
закон, по которому регионы 
смогут сами устанавливать 
время работы так называемых 
наливаек, расположенных в 
многоквартирных жилых до-
мах. Нередко эти заведения 
маскируются под рюмочные, а 
на самом деле являются обыч-
ными магазинами, где можно 
без проблем среди ночи ку-
пить бутылочку горячительно-
го и забрать с собой. Хотя по 
закону торговать спиртным 

навынос нельзя с 23 часов 
до 9 утра.

Под ограничения может по-
пасть и ассортимент  - мест-
ные парламенты получают 
право, например, запретить 
торговать в этих «наливайках» 
крепкими напитками.

- Понадобилось 6 лет напря-
женной работы, чтобы этот 
закон был принят, - рассказал 
«КП» инициатор борьбы с 
«наливайками» депутат Гос-
думы Бийсултан Хамзаев. - 
Порядка 20 регионов в разное 
время пытались на своем уров-
не вводить такие ограничения, 
но в рамках действовавшего 
тогда законодательства у них 
не получалось. Сейчас все ин-
тересы регионов учтены.

В большинстве субъектов 

РФ действуют стандартные 
ограничения: спиртное нель-
зя продавать с 23 часов до 
9 утра. Но есть и своя регио-
нальная специфика.

- Где-то после 9 вечера ал-
коголь запрещено продавать, 
в Республике Тыва, например, 
алкоголь продается только в 
течение 3 часов, в Чеченской 
Республике  - еще меньше,  - 
сказал Хамзаев.

Борьба с зеленым змием на 
этом не завершается.

- У общества есть запрос, 
чтобы в жилых многоквартир-
ных домах алкоголь вообще не 
продавался ни в какое время - 
за это выступают 80% населе-
ния,  - говорит Хамзаев.  - Но 
мы пока медленно движемся 
в этом направлении.

На ближайшую перспективу 
намечена еще одна цель.

- Я для себя ставлю задачу 
добиться увеличения возрас-
та продажи алкоголя, - гово-
рит Хамзаев. - Надо повысить 
его с 18 лет хотя бы до 21 
года. Потому что это возраст 
созревания личности - и в ме-
дицинском, и в психологиче-
ском плане.

Если борьбу с «наливайка-
ми» многие поддерживали, 
то у увеличения возраста 
продажи алкоголя найдется 
немало противников. Их ар-
гументы: если человек в 18 
лет полностью отвечает по 
закону за свои поступки, ра-
ботает полный рабочий день, 
служит в армии, то, значит, он 
достаточно взрослый и для 
того, чтобы самостоятельно 
решать, какие напитки ему 
употреблять.

Олег АДАМОВИЧ

Во время поездки 
в город оружейников 
Владимир Путин заглянул 
на огонек к врачу-онкологу.

Когда российский лидер во время 
визита в Тулу посетил местный он-
кодиспансер, один из врачей, Ярос-
лав Швецов, неожиданно пригласил 
президента к себе домой. Просто на 
чай. Вообще главу страны частенько 
зовут вот так «заглянуть на огонек». 
Однако обычно такие приглашения 
заканчиваются вежливыми благо-
дарностями. Но на этот раз глава 
государства согласился...

Онколог просто подошел к рос-
сийскому президенту и рассказал, 
что живет в коттедже, который ему 
выделила область по программе 
поддержки врачей.

- 120 квадратных метров, - сооб-
щил Швецов.

- Ну да, много, - порадовался за 
врача Путин.

После приглашения «на чай» гла-
ва государства поблагодарил:

- Спасибо! Ну, мы сейчас прове-
дем совещание….

- Будем вас ждать, - аккуратно 
настаивал врач.

Дом его оказался не большой, а 
прямо очень большой. По крайней 
мере кухня. Там за столом умести-
лись семья врача, президент, туль-
ский губернатор богатырской ком-
плекции и полпред в ЦФО. И еще 
хватило места для личного фото-
графа главы страны и оператора!

- Алексей Геннадьевич (губерна-
тор Дюмин. - Ред.) подгоняет нам 
прянички, радует нас, - улыбнулся 
Путин, сев за стол ко всей честной 
большой компании.

Глава страны скромно уточнил, 
можно ли ему взять десерт.

- Это пастила белевская, - от-
кликнулся губернатор Тульской об-
ласти. - Можно вечером, низкока-
лорийная. На яблоках, без сахара.

Этот поход в гости изначально 
запланирован не был. Но в адми-
нистрации президента стараются 
загодя готовиться ко всему. Поэто-
му неудивительно, что с совещания 
Путин приехал к доктору не с пу-
стыми руками, взяв с собой новый 
детский компьютер и белого мишку 
для дочери Ярослава.

- Как здорово у тебя, - обратился 
президент к Полине, стоя в дверях 
детской и внимательно осматривая 
комнату.

Младшая Швецова тут же пода-
рила главе государства плюшевого 
зайца.

- Вам на победу! - протянула 
игрушку Полина. - У меня тоже 
зай чик есть.

- А у нас тоже есть подарки, - от-
ветил девочке Путин. - Если мама 
разрешит, компьютер детский по-
дарю. Можно?

Мама девочки Альбина Швецова 
с улыбкой разрешила.

Российский лидер подарил де-
вочке и большого белого медведя, 
игрушечного.

- Привет, - сказал президент как 
бы голосом медведя. - Еще один 

мягкий зверь. А ты танцуешь, По-
лина?

Оказалось, что дочь врача пре-
красно танцует. Она даже сорва-
ла президентские аплодисменты 
в конце.

Еще Полина прочитала президен-
ту стихотворение О. Емельяновой 
«Любовь к Родине». Душевно по-
лучилось.

 ■ ГРАДУС ДИСКУССИИ

Допились своего

Видео, как Путин 
дарит девочке 
медведя и говорит 
его голосом, - на сайте
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Владимир Путин во время визита в Тулу принял приглашение врача 
областного онкологического диспансера Ярослава Швецова и, 

приехав в его дом, подарил плюшевого медведя дочери врача Полине.
 А та не растерялась и подарила президенту зайца, 

тоже плюшевого, - «на победу». Разошлись довольные друг другом.

В Тулу - со своим 
медведем

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

127 ударов 
высокоточным 
оружием
Александр БОЙКО

Сергей Шойгу рассказал о продвиже-
нии наших войск.

Глава Минобороны сообщил, что за ян-
варь 2024-го выведены из строя 23 тысячи 
украинских военнослужащих и более 3 
тысяч единиц вооружений ВСУ.

Сергей Шойгу подчеркнул, что за месяц 
ВС РФ 127 ударами высокоточным оружи-
ем по военной инфраструктуре и объектам 
ВПК незалежной поразили «предприятия по 
производству, модернизации и ремонту во-
оружения, арсеналы, военные аэродромы, 
базы горючего, пункты дислокации подраз-
делений ВСУ и иностранных наемников».

Глава российского оборонного ведом-
ства уточнил:

- Наши подразделения расширяют зоны 
контроля. На Купянском, Краснолиманском 
и Донецком направлениях освобождены 
Веселое, Крахмальное, Табаевка. Груп-
пировки российских войск продолжают 
снижать боевой потенциал противника.

Говоря об уничтоженном вооружении 
ВСУ, Шойгу обратил внимание, что выве-
дены из строя немецкие танки Leopard, 
американские БМП Bradley, пусковые уста-
новки Patriot и HIMARS.

Если в прошлом году наши воины выво-
дили из строя по 4,5 - 5 тысяч украинских 
военнослужащих в неделю, в этом году 
5 - 6 тысяч - и это только на передовой.

Министр обороны указал, что при всех 
этих потерях украинское руководство про-
должает бросать в «мясные» штурмы остав-
шиеся резервы.

Россия
www.kp.ru
 06.02.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Владимир МЕРКУШЕВ

Россияне по-прежнему 
уверены, что связи 
решают почти все.

«Обольщу вашу дочь, же-
нюсь на ней, и дело, можно 
сказать, в шляпе. У вас и свя-
зи имеются, и денежки водят-
ся… Найдете же возможность 
и в институт меня пристро-
ить, и тепленькое местечко 
выхлопотать», - издевается 
над профессором Кузнецо-
вым главный герой снятого 
35 лет назад фильма «Курьер». 
Но и сегодня нам прекрасно 

понятно, о чем он говорит. 
Вера во всесильность связей 
жила в наших людях всегда, 
что в очередной раз подтвер-
дил опрос читателей «Комсо-
мольской правды». Главное 
для хорошей карьеры - бо-
гатые родственники. В этом 
уверено большинство опро-
шенных. Трудолюбие и обра-
зование, конечно, тоже влия-
ют на карьерный рост, но не 
так существенно (подробнее 
см. «Наглядно»).

- Ответ на вопрос о том, ка-
кими качествами нужно обла-
дать, чтобы преуспеть в своем 
деле, лежит в определении по-

нятия «профессиональная ка-
рьера», - считает психолог Ан-
на Девятка. - Это постоянное 
развитие умений и навыков, 
связанных либо с углублением 
специализации, либо с увели-
чением зоны ответственности. 
И человек должен по необхо-
димости постоянно воспол-
нять свои пробелы в знаниях.

Психолог уверена: идея о 
том, что достижению успе-
ха помогают исключительно 
богатые родители или связи, 
а человеку ничего не надо при 
этом делать, далека от реаль-
ности.

- Иллюзия о всесильности 
родственников и связей осво-
бождает человека от необхо-
димости планировать свою 
жизнь и достигать поставлен-
ных целей, - предупреждает 
Анна Девятка. - Ему легче 
сразу отступить со словами: 
«Богатых родителей у меня 
нет, связей нет - успешным 
я не буду, зачем зря напрягать-
ся… Пойду полежу на дива-
не и в компьютер поиграю». 
Это инфантильная позиция. 
На самом же деле существует 
множество специалистов, до-
стигающих успеха с помощью 
дисциплины, веры в себя, уме-
ния удерживать цель и доби-
ваться того, что хочется.
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 Успешные и богатые родители, родственники
 Связи с сильными мира сего 
 Уверенность в себе, коммуникабельность и т. п. 
 Упорный труд 
 Хорошее образование 
 Высокий профессионализм 
 Везение (оказаться в нужное время в нужном месте) 
 Дисциплина, исполнительность 
 Место жительства 
 Умение польстить начальству, выслужиться  

Опрос проводился в соцсетях «Комсомольской правды». 
Можно было выбрать несколько вариантов ответа. 
В опросе приняли участие 8,3 тысячи человек.

%ТОЛЬКО ЦИФРЫ Что больше всего 
влияет на успешную 
карьеру?

46
44
28
24
19
17
15
13
10
7

Владимир МАЗЕНКО

В январе 
продажи новых 
легковушек 
выросли на 77%.

Эксперты прогно-
зировали умеренный 
рост продаж новых ав-
томобилей в этом году, 
но  результаты янва-
ря превзошли ожида-
ния. В  первом месяце 
2024 года в стране бы-
ло продано 80,2 тысячи 
новых легковых машин, 
и это на 77,3% больше, 
чем в  январе прошло-
го года, сообщает ана-
литическое агентство 
«Автостат». Для срав-
нения  - в докризисном 
январе 2022 года было 
продано всего на 6,7% 
машин больше.

Продажи могли быть 
еще выше, но их сдер-
живают высокие ставки 
по автокредитам, кото-
рые, в  свою очередь, 
привязаны к ключевой 
ставке Центробанка 
(она составляет сейчас 

16%). Конечно, большую 
роль в росте январских 
продаж сыграли акции 
и скидки от производите-
лей и автодилеров. Ведь 
в начале года они всег-
да стараются быстрее 
распродать машины 
прошлого года выпуска. 
Но такие акции бывают 
ежегодно. Получается, 
что наш автомобильный 
рынок пришел в  себя? 
И когда ждать его вос-
становления до докри-
зисного уровня?

- Пока нет оснований 
полагать, что по прода-
жам авторынок достиг-
нет значений 2021 года 
(см. «Только цифры.  - 
Ред.). Но если нынеш-
ний темп сохранится, 
то вполне реально выйти 
по итогам года на уро-
вень 1,2  -  1,3  млн,  - 
считает автоэксперт 
Игорь Моржаретто.  - 
Хотя вы понимаете, что 
существует масса фак-
торов, которые могут 
вмешаться в  эти про-
гнозы. Для нормального 
функционирования рын-
ка нам нужно выходить 
на уровень 1,6 млн про-
данных авто в год. Но ду-
маю, что это задача уже 
2025 года.

Если говорить о марках 
машин, то самой прода-
ваемой остается «Лада». 
В 2023 году было прода-
но 324,4 тысячи автомо-
билей этого российско-
го бренда  - это больше 
30% рынка (подробнее 
см. «Наглядно»).

Но есть и плохие ново-
сти. С декабря 2023-го
по январь 2024 года в 
России сильнее всего по-
дорожали зимние шины, 
сообщает Национальное 
агентство промышленной 
информации. Средняя це-
на на зимнюю резину не-
премиального ценового 
сегмента увеличилась 
за месяц на 1,4% и соста-
вила 9,1 тысячи рублей.

 ■ ЭХ, ПРОКАЧУ!

Устрой-ка, дядя, своим замом

Неожиданно наш рынок оказался заполнен 
импортной черной икрой
(подробнее на стр. 10 - 11). Мы спросили:

Какой ваш любимый 
русский деликатес?
Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых
и бахчевых культур ВНИИ риса:

- Лучший деликатес - щучья икра, которая нежнее и вкуснее 
что красной, что черной икры. Великолепна и до точного гра-
дуса прожаренная форель из горных речек, вроде Мзымты. 
В прошлом году из-под Сочи много форели ушло в море, и ее 
ловили все кому не лень. А еще есть тыква, профессионально 
запеченная с черносливом, изюмом, абрикосом и долькой 
лимона, - ни с чем не сравнить.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Мед в сотах - наш главный деликатес. Гречишный, липовый, 

цветочный - все равно, главное, хорошая пасека, нужное раз-
нотравье и здоровая пчела. Это я вам как пасечник с много-
летним стажем говорю.

Вадим ДРОБИЗ,
аналитик алкогольных рынков:

- Икру заморскую, кабачковую, ни на что не променяю. 
А вот черной икры купили как-то почти полкило на Новый год 
на всю семью, а она у нас большая - так никто не стал особо 
есть! Также считаю изысканным русским деликатесом пель-
мени грамотные, вручную слепленные, с умело смешанным 
фаршем, на морозе выдержанные.

Олег СИРОТА, сыровар:
- У меня любимый русский продукт - это полутвердый сыр, 

пошехонский, мы такой делаем, пусть это не деликатес, 
да, это для бутерброда по утрам, ну и что? А на праздники, 
конечно, деликатесом становится красная икра. Лучшая, 
считаю, - нерки и кижуча.

Вадим ДЫМОВ, бизнесмен
(мясопереработка, керамика):

- Хрен с рябчиками. Причем хрен здесь - ключевой элемент. 
И холодец из говяжьих ножек. Иностранцам не понять, хотя 
холодец и завезли к нам, как говорят, из Франции.

Игорь БУХАРОВ, президент
Федерации рестораторов
и отельеров России:

- Осетровая икра, конечно, деликатес, но не «исконно 
русский». Еще в Древнем Риме в реке По ловили осетров, 
и даже в Месопотамии. Наше настоящее картофельное пю-
ре - деликатес? Наверное, да. Воронежский или тамбовский 
окорок близок к вестфальской ветчине или пармской - а по-
чему нет? Просто мы изначальный смысл понятий «дели-
катес» и «гастрономия» подрастеряли. Ну вот белевская 
пастила - это деликатес или нет? Там же только тульская 
антоновка в составе должна быть. А прекрасный тульский 
пряник, он разве может быть со сгущенкой? Нет, только 
с яблочным повидлом!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Если вам нужны покрышки, то не тяните 
резину - шины в стране дорожают.

Авторынок приходит 
в себя
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ПРОДАЖИ НОВЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ В РОССИИ

Млн
шт.

2021 г. 2022 г. 2023 г.
Источник: «Автостат».
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 LADA  22 289  +26,4%
 Haval  9620  +133,7%
 Geely  8998  +159,7%
 Chery  8801  +59,5%
 Changan  4893  +154,5%
 EXEED  2758  +52,6%
 OMODA  2668  +124,8%
 Lixiang  1741  -
 TANK  1733  -
 Kia  1299  -43,7%
 Всего 80 2 12  +77,3%
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НАГЛЯДНО
ТОП-10 МАРОК 
ПО ПРОДАЖАМ 
НОВЫХ ЛЕГКОВЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ

Источник: «Автостат».

Изменения 
к январю 
2023 г.

Январь 
2024 год, 
шт. Марка 
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

В воскресенье, 4 февраля, 
губернатор Дмитрий Азаров 
встретился с многодетными 
семьями Веры и Евгения Му-
лялиных из Тольятти, а также 
Жанны и Андрея Судаковых из 
Сызрани. Поводом послужило 
присвоение в конце прошлого 
года Вере Мулялиной и Жанне 
Судаковой почетного звания 
«Мать-героиня». 

ОСНОВА БОЛЬШОЙ СТРАНЫ
- Президентом страны Вла-

димиром Владимировичем Пу-
тиным принято решение вновь 
восстановить это высокое зва-
ние «Мать-героиня». И то, что 
таких наград удостоены матери 
Самарской области, - для нас 
особая гордость. Я от всей души 
вас поздравляю и очень рад, что 
сегодня у нас есть возможность 
встретиться, - сказал в начале 
беседы Дмитрий Азаров.

Вера и Евгений Мулялины в 
прошлом году отметили 35-ле-
тие совместной жизни.

- Когда мы познакомились с 
супругой, многодетными быть 
не планировали. А судьба нам 
подарила одиннадцать детей, - 
рассказал глава семьи. 

Они встретились в Тольятти, 
когда Вера работала слесарем на 
сборочно-пусковом производ-
стве, а Евгений трудился слеса-
рем и водителем на Волжском 
автомобильном заводе. Они 
воспитали трех дочерей и во-
семь сыновей. 

- Многодетными родителями 
быть очень трудно - это посто-
янная работа. Но мы испытыва-
ем огромную гордость, радость 
и счастье, глядя на своих детей, 
- добавил Евгений.

- Секрет нашего семейного 
счастья в любви, доверии и ува-
жении друг к другу, - подели-
лась Вера. - Очень радует, что 
сегодня со стороны государства 
многодетным семьям оказыва-
ется большое внимание.

В многодетной семье Судако-
вых 13 детей. Глава семьи Ан-
дрей не скрывает, что большая 
семья - это большой и ответ-
ственный труд:

- Мы живем дружно и всегда 
стараемся помочь друг другу.

Хозяйство ведет глава се-
мьи, которому помогают стар-
шие дети, а его супруга Жанна 
занимается уроками вместе с 
малышами. Андрей и Жанна 
убеждены, что большая семья 
- основа крепкой и большой 
страны. 

- Чувствуя постоянную под-
держку со стороны государства, 
люди стремятся иметь больше 
детей. Среди наших знакомых 
много тех, у кого двое или трое 
детей, - добавил глава семьи.

РАДОСТЬ НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Во время беседы Дмитрий 

Азаров отметил, что уровень 
поддержки семей с детьми в 

стране постоянно растет, и по-
советовался с многодетными 
родителями по ряду вопросов.

- У нас в регионе в 2018 году 
на поддержку семей выделя-
лось порядка 6,5 млрд рублей, 
а в этом году будет выделено 
уже 50 млрд рублей, - подчерк-
нул Дмитрий Азаров. - За эти 
годы меры поддержки выросли 
почти в 8 раз. Однако еще мно-
го вопросов, которые требуют 
отработки, в том числе в сфе-
ре предоставления земельных 
участков. Сейчас прорабаты-
ваем возможность замены их 
на сертификаты. Ведь кому-то 
действительно нужен участок, а 
кому-то нужны средства, чтобы 
потратить их на другие цели.

Вести семьи через бури и пре-
пятствия, вызовы и соблазны 
к успехам непросто, но роди-
тели многодетных семей по-

настоящему счастливы успе-
хами своих детей.

Старшие дети Веры и Евге-
ния Мулялиных учатся и уже 
трудятся. Они выбрали рабо-
чие профессии: сварщик, элек-
тромонтажник, автомеханик. 
Ребята поделились, что очень 
любят проводить время вместе 
всей семьей - шумно и весело. 
Занимаются спортом, ходят на 
рыбалку, гуляют по новой на-
бережной в Тольятти. Старший 
сын Мулялиных - участник спе-
циальной военной операции. В 
настоящий момент он проходит 
реабилитацию после осколоч-
ных ранений. Губернатор по-
благодарил родителей за вос-
питание настоящего защитника 
и патриота.

У Жанны и Андрея Судаковых 
из Сызрани старшие уже тоже 

работают, а младшие дети учат-
ся в школе и колледже, занима-
ются творчеством и спортом.

Глава региона пригласил де-
тей на «Жигулевскую милю» 
- фестиваль скорости на льду, 
который уже через неделю 
пройдет в Тольятти. Участники 
на авто, мото и другой технике 
будут покорять различные ле-
дяные трассы. Дистанция «Жи-
гулевской мили» равна длине 
конвейера завода АвтоВАЗ 
- 1433 метра. Рекорды «Бай-
кальской мили» также могут 
быть покорены, для этого бу-
дет организована трасса, равная 
глубине Байкала - 1642 метра. 
Новинкой фестиваля станут 
заезды с параллельным стар-
том по овальной трассе с рас-
стоянием между «болидами», 
равным самой высокой точке 
Жигулевских гор - 381,2 м.

- В следующие выходные в 
Тольятти приедет огромное ко-
личество людей из разных ре-
гионов нашей страны, - сказал 
Дмитрий Азаров. - Уверен, мы 
там с вами увидимся.

Губернатор поблагодарил 
многодетных родителей за заме-
чательных детей, которых они 
растят, и пожелал им успехов и 
крепкого здоровья.

- Родители вас сделали счаст-
ливыми людьми с рождения, 
потому что большая семья - это 
радость на всю жизнь, - сказал 
губернатор, обращаясь к детям. 
- А мы всегда рядом и готовы 
прийти на помощь. Уверен, 
не раз еще увидимся и посо-
ветуемся с вами, в том числе о 
развитии Сызрани и Тольятти, 
которые всегда в фокусе вни-
мания. Многое нам уже удалось 

сделать. Например, в Тольятти 
появилась роскошная набереж-
ная, а в Сызрани уже за третью 
взялись. В каждом волжском 
городе Самарской области за 
прошедшие пять лет появились 
свои набережные. Будем раз-
вивать регион и дальше.

СТАРТ ГОДА СЕМЬИ
В тот же день, 4 февраля, Году 

семьи, который был объявлен 
президентом России Владими-
ром Путиным, был дан офици-
альный старт в Самарской об-
ласти. В театре оперы и балета 
им. Д. Шостаковича на гала-
концерте IX Губернского фес-
тиваля народного творчества 
«Рожденные в сердце России» 
губернатор Дмитрий Азаров 
сказал:

- У нас сегодня знаменатель-
ный день - именно сегодня в 
нашем регионе стартует Год 
семьи. Творческие семейные 
коллективы выступят здесь, на 
главной сцене нашего региона. 
И я рад, что в зале будут семьи, 
которые являются гордостью и 
достоянием нашей самарской 
земли.

Год семьи стал естественным 
продолжением Года педагога 
и наставника. Глава государ-
ства дал старт Году семьи в Рос-
сии на всероссийском форуме 
«Родные-любимые». Главным 
событием форума стала цере-
мония зажжения всероссий-
ского семейного очага «Серд-
це России», в которой приняли 
участие семьи со всей страны. 
Огонь для «Сердца России» в 
Москву привезли из Свято-
Троицкого монастыря Муро-
ма - родины Петра и Февронии, 
история любви которых - од-
на из почитаемых в России. В 
Самарскую область этот огонь 
доставила семья Казаковых, 
Екатерина и Кирилл Казако-
вы заключили брак в день Са-
марской области на выставке 
«Россия» и приняли участие в 
открытии семейного форума.

В Самаре огонь будет хра-
ниться в храме в честь святых 
благоверных князей Петра и 
Февронии Муромских Чудо-
творцев, и каждая семья сможет 
здесь зажечь огонь и для своего 
домашнего очага. 

Приветствуя собравшихся в 
зале, Дмитрий Азаров отметил: 

- В своем выступлении пре-
зидент подчеркнул, что Россия 
- это семья семей, люди разных 

национальностей, разных на-
родов составляют единство и 
главное достояние России. Я 
горд тем, что традиции прожи-
вания в мире, согласии, брат-
стве свято хранят семьи Самар-
ской области. 

Губернатор отдельно попри-
ветствовал многодетные семьи 
Судаковых из Сызрани и Му-
лялиных из Тольятти. Особые 
слова благодарности глава ре-
гиона адресовал семьям героев 
- защитников Отечества, участ-
ников специальной военной 
операции. 

- Спасибо вам и низкий по-
клон. Уверен, что каждый жи-
тель Самарской области готов 
вам подставить плечо, помочь, 
если это нужно, ведь вы вдох-
новляете наших героев, вы хра-
ните традиции, - сказал Дми-
трий Азаров. 

В числе гостей фестиваля при-
сутствовали и жители Снежного 
- города-побратима Самарской 
области. Губернатор пожелал 
всем семьям мира, добра и бла-
гополучия. 

- На защите мира и добра, са-
марских семей стоят наши до-
блестные воины, наши земляки, 
которые с оружием в руках за 
тысячи километров отсюда за-
щищают мирное небо над Са-
марской областью, а значит, 
над всей нашей прекрасной 
Родиной - Россией. Гордость за 
подвиг наших земляков стиму-
лирует нас на трудовые успехи. 
Каждый из нас, я уверен, делает 
все здесь, в тылу, для того, чтобы 
приблизить этот святой день - 
день победы.

Единство, которое есть сегод-
ня в российском народе, важно 
пронести через времена испы-
таний и сохранить, уверен глава 
региона. 

- 15 марта начнется голосо-
вание на выборах президента 
страны. И как же важно про-
явить свою гражданскую пози-
цию, прийти на избирательные 
участки, сделать свой выбор, 
выбор в поддержку нашей стра-
ны, нашей Родины, - сказал гу-
бернатор. - На вас равняются, 
вы авторитет для своих родных, 
для всех, кто вас знает. Давай-
те вместе поговорим с людьми, 
объясним, зачем нужно прий-
ти на избирательный участок 
и сделать свой выбор в пользу 
нашей страны, за Россию. 

Глава региона вручил награды 
лауреатам фестиваля. 

Региональная жизнь

Счастливы успехами детей

Губернатор Дмитрий Азаров встретился с семьями матерей-героинь Веры Мулялиной и Жанны Судаковой.

Губернатор Дмитрий 
Азаров встретился 
с многодетными 
семьями и дал старт 
Году семьи в регионе

Огонь Всероссийского семейного очага доставили 
в Самарскую область Кирилл и Екатерина Казаковы.
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Арестованная за роман 
с четвероклассником 
учительница не считает 
себя виноватой.

Новыми подробностями обра-
стает громкое дело о задержании 
25-летней учительницы из Лен-
области, обвиняемой в совраще-
нии четвероклассника.

ТАКТИЛЬНЫЙ РОМАН
Напомним, мать 11-летнего 

ученика нашла в его телефоне 
интимную переписку с класс-
ным руководителем Антониной 
(имя изменено. - Ред.). Там были 
не только разговоры на взрослые 
темы и непристойные предложе-
ния, но и откровенные фото де-
вушки. 2 февраля суд отправил 
Антонину под домашний арест. 
Казалось, в истории больше не 
может быть сенсаций, как вдруг 
появились слухи, что учительница 
себя оговорила.

По словам друзей Антонины, она 
была почти круглой отличницей и в 
школе, и в колледже. А профессией 
учителя горела с малых лет. И встре-
чалась только со сверстниками - ни-
каких девиаций никто не замечал. С 
сентября 2023 года девушку впервые 
поставили преподавать в школе - она 
сразу взяла кураторство над четвер-
тым классом. По версии следствия, с 
ноября она оказывала знаки внима-
ния 11-летнему мальчугану.

- Все быстро перешло в роман, - 
уточнил источник «КП» из право-
охранительных органов. - Мальчик 
оставался после уроков, они призна-
вались друг другу в любви. Учитель-
ница целовала его и давала трогать 
себя, через одежду.

Переписка вскрылась 1 февраля, 
тогда-то мать ребенка и написала за-
явление в полицию. Родители других 
детей из класса в разговоре с «КП» 
ничуть не удивились произошедшему.

- Антонина вела откровенный Тик-
Ток, о котором знали дети. Отправ-

ляла им в чат голосовые 
сообщения, в которых 
говорила, что они могут 
приехать к ней и остать-
ся у нее с ночевкой. Обе-
щала лечь на полу, если 
им всем не хватит места 
на диване. На родитель-
ском собрании эта тема 
поднималась, но она ее 
замяла. Оправдывалась: 
«Вы меня не так поня-
ли».

НЕ ФЛИРТ, 
А ТЕРАПИЯ

Близкие родствен-
ники учительницы от-
казались от коммента-
риев, а дальние просто 
не поверили в новости. 
После ареста Антони-
ны в сети всплыла дру-
гая версия произошед-
шего - мол, девушка 

себя оговорила из-за жуткого стресса. 
И виноватым она выставляет именно 
парня. Якобы он сам отправлял ей 
сердечки и признания в любви. Анто-
нина уклончиво отвечала на ухажива-
ния, чтобы не травмировать психику 
ребенка. Учительница подтвердила 
слова родителей, что ее вызывали на 
ковер к директору. Она была готова 
уволиться, но в итоге все стороны 
нашли компромисс. Видимо, не до 
конца. В один момент терпение ма-
тери мальчика все-таки лопнуло.

- Мы не верим в версию Антони-

ны, - заявили «КП» родители четве-
роклассников, знакомые с громким 
делом. - Во-первых, она вела себя 
странно и с другими школьниками, 
когда предлагала им ночевку у нее. 
Во-вторых, согласитесь, присылать 
мальчику эротические фото, чтобы 
«его не ранить», - звучит бредово. 
Кстати, она замужем.

Как было на самом деле, установит 
СК. Добавим, что учительнице гро-
зит от 12 до 20 лет колонии по чет-
вертой части статьи 132 УК РФ «на-
сильственные действия сексуального 
характера».

Наталия КОЖЕВНИКОВА, 
Мария ЧАЛАЯ 
(«КП» - Краснодар»)

Непогода на юге 
России будет бушевать 
до 7 февраля.

- Нас разбудили ночью, ска-
зали, что дорогу размыло и 
нужно выходить. Поезда не 
едут ни в сторону Сочи, и в 
обратном направлении. В Ту-
апсе мы вышли, нас посадили 
в бесплатный автобус, кото-
рый организовали в РЖД, и 
довезли до Лоо, оттуда мы 
уже сами добирались в Сочи, 
- рассказывает пассажир по-
езда Москва - Адлер Сергей.  

В ночь на 5 февраля на Сочи 
обрушился ураган. Обильные 
осадки и сильный ветер при-
вели к тому, что на железно-
дорожное полотно в Туапсин-
ском районе сошел сель. По 
предварительным данным, 
объем составил свыше пяти 
тысяч кубометров. Огромная 
куча земли с мусором и вет-
ками парализовала движение 
поездов. На момент подписа-
ния номера задержано было 

больше 10 поездов, столько же 
электричек из Туапсе в Адлер 
отменили. Пути расчищали 
более 100 железнодорожни-
ков.

-  Пассажиров поездов и 
электричек, следовавших в 
Сочи, пересадили в автобу-
сы. Их доставили к вокзалу и 
аэропорту курорта, - сообщи-
ли в департаменте транспорта 
и дорожного хозяйства Сочи. 
- За ночь перевезли 1800 чело-
век. Ведутся восстановление 
контактной сети и расчистка 
железнодорожного полотна.   

В центре Сочи тоже сошел 
сель. Поток обрушился на 
жилой восьмиэтажный дом. 
Ливни и ветер продолжали 
бушевать весь день, и 14 са-
молетов увели на запасные 
аэродромы. Аэропорт бли-
жайшие дни будет работать 
по фактической погоде.

- Мы усилили все службы 
для оперативного обслужива-
ния пассажиров и воздушных 
судов. Увеличено количество 
операторов кол-центра, вы-
ставлены дополнительные 
кулеры для воды. Чаще уби-
рают санитарные зоны, рабо-

тает оперативный штаб для 
принятия всех необходимых 
управленческих решений, - 
уточнили в  аэропорту Сочи.

А тем временем в горах 
обильные снегопады. Толь-
ко за одну ночь снежный по-
кров вырос на 40 - 60 санти-
метров. К снегу добавляется и 
сильный ветер, который стал 
причиной закрытия канатных 

дорог. Снег очень легкий и 
неустойчивый, что создает 
потенциальную опасность 
для гостей.

- В горном кластере и на 
высоких участках местности 
идет расчистка дорог от снега. 
Все оперативные службы ра-
ботают в усиленном режиме, 
- сообщил мэр Сочи Алексей 
Копайгородский.

Больше 
подробностей, 
фото и видео - 
на сайте

Оперативная 
информация 
по ситуации - 
на сайте 
KP.RU

Стихия

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

«Не хотела травмировать психику»
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В Сочи и Туапсинском районе готовятся к новому удару стихии. 
По прогнозам синоптиков, ливни и ветер стихнут только к 7 февраля.

Ураган в Сочи остановил 
поезда и отправил самолеты 
на запасной аэродром

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Детский психолог Наталья ИСКРА:
- Думаю, особенности родитель-

ской семьи или травмы, полученные 
в личной жизни, в большей степени 
отвечают за такое поведение учи-
тельницы. Возможно, она находи-
лась в стрессе, поэтому потеряла 
контроль над своими чувствами. 
Ужасно звучит - 11 лет ученику и 25 
лет учительнице. Потому что 11-лет-
ний ребенок не может в полной мере 
осознавать, что с ним происходит.
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Сначала скандал вокруг учительницы 
разгорелся в школе, а потом дело дошло 

до Следственного комитета и уголовной статьи.
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Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»)

Перед самой зимой управляющая 
компания в доме, где живет журна-
лист «Комсомолки», обанкротилась. 
Снег чистить стало некому. И наш 
63-летний Андрей не стал строчить 
жалобы, а стал дворником на обще-
ственных началах. Проработав почти 
три месяца, понял: прекрасная про-
фессия!

ВЫШЛО СЛУЧАЙНО
- Будешь плохо учиться, пойдешь 

дворником работать, - стращают 
родители своих детей-школьников.

А я теперь знаю: зато будешь здо-
ровым и стройным.

Это вышло в ноябре как-то само 
собой. Дворника-то у нас больше 
нет, и буквально за пару дней двор 
превратился в один сплошной су-
гроб. Я вздохнул и пошел в магазин 
за лопатой - расчистить хотя бы тро-
пинку для себя и соседей.

Выбрал с широкой металлической 
лопастью и деревянной лакирован-
ной ручкой. Мне показалось, что 
именно такая должна быть у ува-
жающего себя дворника.

Взялся за работу, мимо идет со-
седка: «А у нашего подъезда тоже 
почистите?» И я неожиданно для 
себя кивнул головой: «Сделаем!»

С первым ноябрьским снежком я 
справился без особых проблем.

Поначалу, чтобы сохранить пути 
отступления, я соседям объяснял, 
мол, работаю за так, для здоровья.

- Так чисто у нас еще никогда не 
было! - благодарности посыпались 
уже недели через две.

СОСЕДКИ ДАВАЛИ СОВЕТЫ
Быстро выяснилось, что работать 

от случая к случаю не получится. 

Жизнь показала: 
выскребать снег 
надо до асфаль-
та. И не допу-
скать нараста-
ния снежного 
наста. Тогда 
вполне удает-
ся управиться, 
не напрягаясь, 
за час-полтора. 
И никакого льда, 
который нужно было 
бы чем-то долбить, на 
тротуаре не образуется.

Работал я исключитель-
но по вечерам. Выходил 1 
- 2 раза в неделю. И толь-
ко однажды пришлось прихватить 
субботний вечер.

К хорошему быстро привыкают, 
и вездесущие соседки стали давать 
советы. Например, меня попросили 
не усердствовать, отскребая снег до 
асфальта. Потому что становится 
скользко и вообще - гораздо краси-
вее, когда тротуар припорошил сне-
жок! Я не стал раскрывать секретов 
своей хитрой дворницкой политики 
и не пошел на поводу пожеланий 
публики. Уже разобрался: стоит дать 
себе слабину, и потом будет трудно 
поддерживать чистоту.

Чтобы разравнивать сугробы вдоль 
тротуара, которые выросли почти в 
мой рост, я из подручных материа-
лов сколотил толкатель снега в виде 
большой швабры.

ЗАБЫЛ ПРО БОЛЬНУЮ СПИНУ 
И БЕССОННИЦУ

За два с половиной месяца нако-
пилось множество наблюдений. На-
пример, в первый день я со страхом 
прислушивался к своей спине, ко-
торую накануне предательски «про-
стреливало». Но через 15 минут за-
был про нее думать и… до сих пор не 
вспоминаю. Возможно, у меня и не 
было никакого радикулита, а про-

сто кровь застаивалась от 
сидячей работы.

Я даже извлек из-
под шкафа ганте-

ли, которые за-
катил туда много 
лет назад.

Еще я на-
прочь забыл, 
что такое во-
рочаться перед 

сном. Когда по-
машешь лопатой, 

засыпаешь как уби-
тый!
А на днях жена встре-

вожилась:
- Что-то одежда на 

тебе болтается. Хотя 
аппетит зверский сде-

лался.
Встал на весы - минус 10 кг. Было 

108, стало 98. Поставил себе цель: 
к весне скинуть еще килограммов 
5 и навсегда избавиться от сигарет.

БЕСПЛАТНЫЙ ТРЕНАЖЕР 
НА ВОЗДУХЕ

Работа дворником оказалось по-
лезной и в другом плане. Напри-
мер, я быстро перезнакомился с 
теми, кто недавно переехал в наш 
дом. И узнал много нового про ста-
рожилов. Например, давний сосед 
раньше лишь  кивнет головой при 
встрече. А  теперь энергично трясет 
мою руку.

А вот с соседками я, пожалуй, зря 
разоткровенничался, рассказав про 
свои достижения в области похуде-
ния. Две из них тоже стали выходить 
во двор с лопатами и теперь отбива-
ют у меня работу. Они даже спорят 
между собой, чья очередь убирать 
снег.

Ладно, я не жадный, пусть убира-
ют. Все равно я в выигрыше: выле-
чил спину, почти бросил курить и 
влез в джинсы, которые были малы. 
А еще решил попробовать запатен-
товать изобретенную мной лопату-
толкатель.

Смотрите на сайте видео: 
четырехлетняя девочка лихо ездит 
на сноуборде и даже выделывает трюки

Как журналист «КП» 
переквалифицировался 
в уборщика снега 
и что из этого вышло.
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Килограммы - минус, настроение - плюс!
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Лопата-толкатель. 
Не запатентовать ли?

Я бы в дворники пошел 
даже забесплатно ВОПРОС - РЕБРОМ
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МОЖНО ЛИ 
НА ЭТОМ 
ЗАРАБОТАТЬ?

Залез на сайт по поиску работы 
и обнаружил множество вакансий.

Но есть и минусы - работа 
дворником довольно монотонная, 

если рассматривать ее как постоянную. 
И сезонная - в летнее время таких денег, 

возможно, никто платить не будет.

 Дворник в детский садик - с 7.30 до 12.00 
в Перми. Платят 25 тысяч рублей. Еще можно 
подрядиться чистить площадку у ларька - 
за 10 тысяч. А если работать по полдня 
в ТСЖ большого многоквартирного дома, 
будешь получиться 40 тысяч рублей на руки 
ежемесячно. Берут даже без опыта работы 
и резюме. В других регионах дворники тоже 
востребованы. Например, в Самаре 
ресторан предлагает платить 
уборщику снега 50 тысяч рублей. 
А в Питере - 60 тысяч и больше.
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Александра БУДАЕВА, 
Ангелина ШАРЫПОВА

Успешный столичный врач 
не смогла попасть в свое 
жилье из-за квартиранта, 
сменившего замки.

Эта история прогремела на всю 
Москву: в выходные соседи вызва-
ли полицию и органы опеки в дом 
на улице Тагильской, потому что 
на лестничной площадке вдруг… по-
селилась женщина с детьми и целым 
домашним зоопарком. Но все ока-
залось не так-то просто.

ИЗ ДОКУМЕНТОВ -  
ТОЛЬКО РАСПИСКА

Елена Каминская - успешный врач, 
перинатолог, остеопат, с мужем Сер-
геем у них - свой консультативно-
диагностический центр. А еще Еле-
на - многодетная мама, у нее четверо 
детей: 8, 10 и 13 лет и взрослый сын-
аутист. До недавнего времени у нее 
была еще и отличная квартира на ул. 
Тагильской.

- Там четыре комнаты, два санузла, 
дизайнерский ремонт, - рассказала 
корреспонденту «Комсомолки» Еле-
на. - Когда я надумала ее сдавать, 
риелторы сказали, что она «тянет» 
на 250 тысяч рублей в месяц. Меня 
это устраивало: я сняла трешку де-
шевле и думала, что разница в опла-
те поможет гасить ипотеку за эту 
квартиру.

Но что-то пошло не так. Елена 
действовала не через агентство, 
а просто дала объявление. На него 
откликнулся некий адвокат, кото-
рый просил сдать квартиру для его 

подопечного, чтобы он мог сидеть 
не в СИЗО, а под домашним аре-
стом.

- Я съездила в суд, сказала, что 
этого человека знаю и фактиче-
ски беру на поруки, хотя видела 
его первый раз в жизни, - признается 
Елена. - Его в самом деле выпусти-
ли, они заплатили деньги, 1,25 млн 
рублей, я написала расписку. Мы не 
подписали договор аренды, теперь 
я понимаю, что это была ошибка.

ВСЕ ПОШЛО  
НЕ ПО ПЛАНУ

Хозяину Елена сказала, что трешку 
арендует для себя, мужа и двух детей. 
Но когда в конце декабря владелец 
квартиры пришел туда без предупре-
ждения, то увидел не только семей-
ную  пару, но и четверых детей, со-
баку, кошку и черепаху. Посчитав, 
что это «слишком», он разорвал до-
говор. Елена предупредила своего 
квартиранта, что произошел форс-
мажор и ему нужно подыскать другое 
жилье,  потому что им всей семьей 
придется  вернуться. Но когда  в ука-
занный день она приехала с детьми, 
животными  и вещами к себе домой, 
там стояли новые замки.

- Я вызвала МЧС, он - полицию, 
нам никто не помог. Я пыталась снять 
квартиру на сутки или гостиницу. 
Но таким составом нас никто не хотел 
пускать, - говорит женщина. - Пока 

мы пытались разрешить эту ситуа-
цию, дети уснули прямо в подъезде. 
Соседи, вместо того чтобы помочь, 
вызвали полицию, органы опеки 
и телевидение.

Шумиха получилась знатная: мол, 
многодетная мать поселилась в подъ-
езде из-за ипотеки.

- Тяжелая жизненная ситуация, 
в которой оказалась семья, - след-
ствие финансовой безграмотности 
и юридической некомпетентности 
мамы, - заявила уполномоченный 

по правам ребенка города Москвы 
Ольга Ярославская. - Мы готовы ока-
зать любую юридическую поддержку, 
чтобы женщина как можно быстрее 
преодолела сложившиеся обстоятель-
ства и вернулась домой.

Пока что Елена со всей своей боль-
шой семьей разместилась в реаби-
литационном центре. Она намере-
на идти писать заявление на своего 
квартиранта. Тем временем ситуацию 
взяла под контроль Преображенская 
межрайонная прокуратура.

Особый случай

Мать с четырьмя детьми 
«выселили» в подъезд

Елена с семьей до сих пор не могут попасть домой.
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Николай САЛЬНИКОВ 
(«КП» - Оренбург»)

Одичавшие собаки остаются 
большой проблемой всех 
приволжских городов.

Еще одно ЧП с бездомными соба-
ками произошло в Оренбур-
жье. Причем пострадав-
шей стала жительница 
Казани. Жительница 
столицы Республи-
ки Татарстан на не-
сколько дней при-
ехала в Бузулук. 
Однако долгождан-
ный визит закончил-
ся для нее серьезны-
ми травмами. Полночи она 
просидела в травмпункте с 
глубокими укушенными рана-
ми. Собака напала на нее в 
оживленном районе вечером. 
В больнице девушка, судя по 
ее словам, провела половину ночи. Там ей 
рассказали, что черная собака, покусавшая 
ее, часто нападает на людей. Это возмутило 
туристку до глубины души. Она посчитала, 
что городским властям стоит внимательнее 
относиться к этой проблеме.

Также пострадавшая поблагодарила вра-
чей за то, что они незамедлительно помогли 
ей избежать более серьезных последствий. 
Тем не менее от поездки на отдых к роди-
телям у нее остались самые негативные по-
следствия. В социальных сетях комментато-
ры поддержали ее возмущения по поводу 
ситуации с безнадзорными животными и 
в очередной раз призвали оренбургских 
чиновников заняться этим вопросом.

Напомним, что еще летом Госдума разре-
шила местным властям самим устанавливать 
нормы отлова и содержания или усыпления 
бездомных собак. Вот только на крайние 

меры - отлов, усыпление хотя бы опасных 
- решились пойти не везде: зоозащитники, 
волонтеры выступают против весьма агрес-
сивно. Пока в Бурятии, Забайкалье и на 
Алтае собак хотят усыплять: законопроект 
поддержали депутаты, но в силу он еще не 
вступил.

В Крыму решили, что отлова и 
стерилизации пока доста-

точно. Против эвтаназии 
выступили обществен-

ные организации, и к 
ним прислушались. 
В Рязанской об-
ласти, вместе со 
строительством 

приюта и стерили-
зацией, предложили 

поработать с детьми. В 
школах идут «Уроки добро-

ты», где детей учат ответствен-
но обращаться с собаками и 
кошками…

А вот в Оренбуржье пока ре-
шение проблемы не найдено. 

Недавно «Комсомолке» стало известно, что 
липецкий подрядчик по отлову бездомных 
животных «Ристэмстрой-Л» может вернуться 
к работе в городе. Именно эта компания со-
держала отловленных животных на ферме 
под Оренбургом. 

- Мне все эти рассуждения - «убивать, 
не убивать» - кажутся поиском волшебной 
таблетки, вместо того чтобы соблюдать за-
кон. Если мы все объединимся и попробуем 
поработать, то у нас получится. Люди-то у 
нас добрые, отзывчивые! Они несут корм 
животным, помогают деньгами приютам, 
готовы тратить свое время, гулять с ними. 
И если посчитать, то эвтаназия - это доро-
же, чем отлов. С законом все нормально, 
нужны хорошие подрядчики, которые будут 
его исполнять, - отметила в интервью «КП» 
учредитель компании «Ристэмстрой-Л» Ири-
на Кретова.

Анна ЧЕРНАЯ 
(«КП» - Пенза»)

Сейчас личности 
злоумышленников 
устанавливает 
полиция.

58-летняя жительница 
Пензы стала жертвой мо-
шенников. Женщине позво-
нил неизвестный, который 
представился сотрудником 
правоохранительных орга-
нов и сообщил, что кто-то 
пытается оформить на имя 
гражданки кредит. Собе-
седник предложил даме 
действовать на опереже-

ние: самой взять кредит, а 
полученные средства пока 
перечислить на безопас-
ный счет. Та согласилась.

Спустя некоторое время 
с ней связался якобы со-
трудник банка. Выполняя 
его инструкции, женщина 
сначала перечислила по 
реквизитам, которые он ей 
сообщил, свои сбережения 
в размере пяти миллионов 
рублей и чуть позже - еще 
более трех миллионов, взя-
тых ей в кредит.

Позже до гражданки 
дошло, что ее могли об-
мануть, и она решила об-
ратиться в полицию. По 

факту заведено уголовное 
дело.

Правоохранительные орга-
ны предупреждают жителей 
Приволжья об активности 
мошенников. Не следует 
поддерживать разговоры по 
телефону с подобными лица-
ми. Нельзя сообщать неиз-
вестным данные своей бан-
ковской карты, а также коды 
из СМС, которые приходят от 
банка. Если вас взволновал 
звонок, положите трубку и на-
берите номер банка, который 
написан на вашей банковской 
карте. Также стоит предупре-
дить о такой опасности пожи-
лых родственников.

Ольга СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Самара»),
Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»), 
Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Синоптики пообещали 
Приволжью серьезные 
снегопады.

В Приволжье снова меня-
ется погода - еще не во всех 
регионах окончательно рас-
чистили выпавший снег после 
масштабных январских снего-
падов, как осадки снова идут 
в гости.

Так, по прогнозам, в Перм-
ском крае сугробы подрастут 
еще на 10 сантиметров. Со-
гласно прогнозам, потеплеет 
до -3… -5 градусов. И такая 
температура в Перми будет 
держаться до ночи четверга. 
А по южным районам во втор-
ник и в среду температура мо-
жет приблизиться вплотную к 
нулевым отметкам.

- В понедельник снег будет 

идти весь день, во вторник, 
правда, снегопады сделают 
передышку и захватят лишь 
западную территорию края. 
Но в среду они вновь охватят 
все Прикамье, - сообщил ру-
ководитель Пермского центра 
по гидрометеорологии и мони-
торингу окружающей среды 
Павел Смирнов.

Снежно будет и в Самар-
ской области: 6 и 8 февраля 
синоптики обещают массив-
ные снегопады, 7 февраля бу-
дет небольшая передышка и 
даже выглянет солнце. В го-
роде к предстоящим осадкам 
готовятся - власти обещают 
привлечь к уборке максимум 
машин. Пока что жители не 
слишком довольны состояни-
ем дорог и дворов: после жалоб 
губернатору всех чиновников 
с лопатами выгнали на улицы 
и 1 февраля прошел большой 
снежный субботник. Ситуа-
ция стала лучше, но не везде. 
К сожалению, из-за завалов по 
дворах даже застревают маши-
ны скорой помощи. 

В Башкирии тоже будет теп-
ло - до +1 градуса - и снежно. 
А вот холода в регион вернутся 
во второй половине месяца. 
Средняя температура воздуха 
днем составит -6... -8 градусов, 
а по ночам подморозит до -16.

В Казани снег будет идти до 
четверга, уже со среды похо-
лодает до -14 градусов, а к по-
недельнику вновь потеплеет. 
В Ульяновске тоже прогнози-
руют снег, но в среду должен 
быть максимально солнечный 
день, хотя и прохладный, до 
-10 градусов. В Ижевске самый 
сильный снегопад случится в 
четверг - автомобилистов за-
ранее просят на этой неделе 
поменьше планировать даль-
ние поездки и по возможности 
оставлять транспорт дома. В 
Оренбурге во вторник будет 
идти снег с дождем, а до конца 
недели снегопады не прекра-
тятся, хоть и немного похоло-
дает - до -14 в выходные дни. 

А вот в Нижнем Новгороде 
снега не будет, зато похолодает 
до -19 градусов. 

- В понедельник и втор-
ник большая часть Русской 
равнины окажется во власти 
трехъядерной циклоничес-
кой системы, в тыл которой 
начнут прорываться первые 
порции более холодного воз-
духа и разрозненные масси-
вы снеговых облаков, - пояс-
нили в метеоцентре «Фобос».

Впрочем, недостатка в 
снеге нет: в выходные в го-

роде был ледяной дождь и 
мощный снегопад, с улиц 
вывезли свыше 60 тысяч ку-
бометров снега. Еще одна ла-
вина снега сошла со склона 
напротив Нижегородского 
кремля. Образовавшийся 
сугроб перекрыл движение 
автомобилей в сторону пло-
щади Минина. К счастью, 
горы снега удалось оператив-
но расчистить.

Приволжье сначала завалит снегом, а потом подморозит.
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Еще старый не убрали, 
уже новым засыпает

В Бузулуке собаки покусали 
женщину из Казани

 ■ ШОК

Отдала мошенникам 8 миллионов рублей
ЧП

Поездка к родителям 
закончилась для 

девушки больницей. В Уфе котенок Дымок стал 
настоящим другом для пожар-

ных. Котенок прибежал в по-
жарную часть сам. Пожарные 

решили оставить пушистый 
талисман и назвали его Дым-

ком. В Госкомитете сообщили, 
что Дымок стал настоящим 
талисманом и символом по-

жарного подразделения, а 
также важной частью служ-
бы. Малыш никогда не пропус-
кает построения, провожает 

караулы, а также радостно 
встречает своих друзей с по-

жаров. Котенок заботится и 
о своей безопасности, убегая 

во время выезда пожарной ма-
шины в свой уголок, и выходит 
оттуда, только когда в части 

наступает спокойствие.

Картина дня: Приволжье
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СТРАТЕГИЯ 
ЗА 20 МИЛЛИОНОВ

Готовиться к изменени-
ям начали заранее: еще в 
прошлом году написали 
стратегию развития пас-
сажирского транспорта. 
Обошлась она в 20 мил-
лионов рублей. Долгое 
время документ скрыва-
ли, когда все же обнаро-
довали, вызвали недоуме-
ние: некоторые маршруты 
остались прежними, по-
менялись лишь их номера, 
другие продлили до новых 
микрорайонов, о чем про-
сили, но добираться до не-
которых важных пунктов 
все равно пришлось бы с 
пересадками. 

Параллельно город за-
купал новый транспорт. 
Губернатор Денис Паслер 
смог добиться федераль-
ного финансирования, и 
муниципальный парк по-

полнился сотней новых 
вместительных низко-
польных автобусов. Одно 
плохо - доля муниципаль-
ного транспорта в городе 
составляла меньше 10 про-
центов, остальное занимал 
частник. Летом мэрия все 
же смогла выкупить долю 
одного перевозчика, заняв 
40% рынка. 

Новую схему движения 
вводили поэтапно. Старые 
маршруты продлили до но-
вых микрорайонов, поти-
хоньку стали появляться 
новые вместительные ав-
тобусы. Окончательный 
переход был запланиро-
ван на февраль. Правда, в 
первые дни он превратил 
передвижение по городу в 
настоящий кошмар. Лю-
ди не могли разобраться, 
какой маршрут куда идет. 
Те, кто понимал, какой ав-
тобус нужен, ждали по 40 
минут на холодных оста-
новках. Машин в первые 

дни работы вышло мень-
ше, поэтому на остановках 
скопились целые толпы 
людей. Телефоны адми-
нистрации и всех, кто хоть 
какое-то отношение имеет 
к транспорту в городе, про-
сто разрывались от жалоб. 

НЕДЕЛЯ НА ОТЛАДКУ
Напряжения добави-

ли снегопады, плохо по-
чищенные остановки и 
ДТП на улицах. На вто-
рой день скорректирова-
ли несколько маршрутов, 
добавили еще автобусов, 
пустили новый маршрут, 
не договорившись с одним 
частным перевозчиком, 
попросили заезжать в не-
охваченный микрорайон 
другого.

Как отметил в интервью 
«КП» замглавы Алексей 
Кудинов, мэрия берет не-
делю на отладку ситуа-
ции. Не исключено, что 
масла в огонь подливают 

частники, которые лиши-
лись части прибыли. Ведь 
укрупненное муниципаль-
ное предприятие выигра-
ло часть торгов, в том чис-
ле на самые популярные 
маршруты, и, очевидно, 
их конкурентам, которые 
ездили тут раньше, это не 
нравится. 

Предпринимателю, ко-
торый работал с неучтен-
ной наличкой (в пазиках 
мало кто рассчитывал-
ся картой и уж тем более 
там не было валидаторов) 
новшества на рынке не по-
нравятся, и отдавать часть 
своей прибыли он не за-
хочет. Но справедливые 
вопросы остаются и к 
властям: почему реформа 
назначена на зиму, когда 
по заснеженным улицам 
и так сложно проехать? И 
самое главное: как долго 
будет длиться этот пере-
ходный период?

 ■ А КАК В ДРУГИХ 
     РЕГИОНАХ?

Переходный 
период может 
затянуться 
на годы

Как показывает опыт других городов, 
затянуться переходный период может на 
годы. Так, в Нижнем Новгороде транспорт-
ную реформу начали летом 2022 года. На 
разработку стратегии потратили больше 
60 миллионов рублей. Жителям обещали, 
что будет порядок и комфорт, все марш-
руты оптимизируют, передвигаться станет 
удобно, водители будут более ответственно 
относиться к работе. 

Однако, по словам местных жителей, за 
два года итог получился иной - отменили де-
сятки автобусов, у оставшихся урезали или 
изменили маршрут, чтобы люди побольше 
передвигались с пересадками. Интервалы 
увеличились до 25 минут и даже 50 минут 
в часы пик. Здесь, кстати, также не оценили 
«умные остановки» - холодные, открытые и 
быстро приходящие в негодность. 

В городе на тот момент не хватало по-
рядка 800 водителей. Поэтому частникам 
дали возможность работать дальше, с пер-
спективой все же увеличить долю муници-
пального транспорта. Но пока ситуация не 
сильно изменилась. 

В Саранске тоже все началось с желания 
избавиться от частных перевозчиков. Мэрия 
начала активно закупать новые автобусы и 
троллейбусы с возможностью автономного 
хода. Но до региона доехала лишь половина 
от запланированного количества, поставка 
остальных все переносится. Полгода назад 
там тоже поделились реформаторскими 
планами. В частности, опубликовали спи-
сок маршрутов, которые планировалось 
закрыть, потому что от маршруток нужно 
избавляться, а автобусы туда направлять 
нерентабельно. Чтобы подсластить пилюлю, 
пообещали ввести «золотой час» - то есть 
если ты добираешься с пересадкой и совер-
шаешь эту пересадку в течение часа, то за 
проезд ты платишь всего раз. Но зачастую 
маршрутка - единственный способ вообще 
уехать из микрорайона. Так что люди ждут 
возможной отмены с содроганием. 

В Уфе прошло пять лет после запуска 
транспортной реформы. На старте там была 
ровно та же ситуация, что и в Оренбурге, 
- засилье частника, пазиков и умирающий 
МУП. За пять лет избавиться от нелегалов в 
городе удалось, кроме того, ввели единую 
транспортную карту. Количество частных 
маршрутов сократилось в два раза, пазиков 
на улицах нет. Но жители Уфы все равно 
жалуются на пробки и долгое ожидание 
пусть и больших и комфортных автобусов. 
Стоит отметить, что здесь, в отличие от 
Оренбурга, сохранили троллейбусы и трам-
ваи. А значит, транспортная доступность у 
соседей априори выше. 

Транспортная реформа ждет и Татарстан. 
В Нижнекамске будут поэтапно избавляться 
от маршруток и переходить на автобусы 
большой вместимости. Об этом на «дело-
вом понедельнике» сообщил глава района 
Рамиль Муллин. Причиной такого решения 
стал рост пассажиропотока. Так, за год этот 
показатель увеличился до семи миллионов 
человек. В связи с этим город в рамках бюд-
жетного кредита получит девять автобусов 
большой вместимости. На этой неделе хотят 
завершить работы по оформлению нового 
общественного транспорта и запустить их 
на самые востребованные маршруты. Как 
отметил мэр города, задача состоит в том, 
чтобы интервал движения в час пик состав-
лял 10 - 15 минут, в другие часы - не более 
20 - 25 минут.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

В Самаре этой зимой увеличилось 
количество жалоб на общественный 
транспорт. Хуже всего ситуация с авто-
бусами, которые, по словам жителей, 
стали ходить чуть ли не в два раза реже. 
И с трамваями. Как отмечают в ТТУ, 
причины объективные: прежде всего, 
это высокий износ технического парка, 
также повлияли погодные условия, когда 
после снегопадов были ледяные дожди, 
а затем морозы. При этом были сорваны 
сроки поставки белорусских трамваев: 
ждали 12 единиц, доехали на данный 
момент лишь девять. На предприятии 
обещают, что дополнительные трамваи 
появятся на маршрутах №№24, 23 и 7.

Проблемы же с автобусами, по сло-
вам перевозчика, вызваны большим 
количеством поломок. Уже скоро на 
линию должны вернуть 38 автобусов 
после ремонта. Всего же на обслу-
живании находится 97 транспортных 
средств. 

- Такая необходимость возникла из-за 
поломок во время январской непого-
ды, когда сильные морозы сменялись 
обильными снегопадами. Наиболее рас-
пространенные неисправности были 
вызваны проблемами с электропровод-
кой, двигателями, повреждением кабе-
лей и тормозной системы, - рассказали 
в местной администрации.

Миссия:

Убрать маршрутки

А В ЭТО ВРЕМЯ

Увы, но этой зимой во всем 
Приволжье возникли проблемы 
с общественным транспортом.

В Оренбурге 
сейчас везде 

переполненные 
автобусы.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Российские прилавки за-
хлестнул вал черной икры 
из Китая. При этом вся она 
продается как наша, астра-
ханская. Коммерсантам так 
выгоднее: было бы на баночках 
написано Made in China, ни-
кто не стал бы платить по 
4000 рублей за микроскопи-
ческие 50 граммов. Но, купив 
ее, люди потом удивляются: 
«Почему это икра какая-то не 
такая? Раньше вкуснее была». 
Конечно, не такая!

О том, что творится на 
рынке исконно русского про-
дукта, «Комсомолка» пого-
ворила с президентом Союза 
осетроводов Александром 
НОВИКОВЫМ.

ПО ПРОИСХОЖДЕНИЮ - 
КИТАЙСКАЯ, 
ПО СТАТИСТИКЕ - 
РОССИЙСКАЯ

- Александр Васильевич, не 
успели мы привыкнуть к тому, 
что добрая часть российских 
автомобилей на самом деле - 
китайские, так вот нам новое 
откровение - наша черная икра 
тоже не наша? Давно ли?

- Масштабные поставки на 
отечественный рынок черной 
икры из Китая начались еще 
в 2018 году. В прошлом году 
объем производства в России 
составил 56 тонн. При этом 
только легально, от китай-
ских компаний, аттестован-
ных нашим Россельхознад-
зором, в страну было ввезено 
18,5 тонны черной икры. Но 
ни одной баночки с надпи-
сью «Сделано в Китае» вы не 
увидите! Тогда у меня вопрос: 
эти 18,5 тонны китай-
ского продукта - где 
они? Получается, в 
тех 56 тоннах, «произ-
веденных в России».

- Была китайская, 
стала российская? Как 
это получилось?

- Практически вся 
официально завезен-
ная китайская икра 

здесь переупаковывается, и 
на баночки клеятся этикетки 
«Сделано в России». Только 
одна-две компании указы-
вают, что они продают икру 
из Китая, остальные этого не 
делают. Продавать китайскую 
икру под видом российской 
и по цене, как у российской, 
очень выгодно - ее закупоч-
ная цена в разы ниже. Офи-
циальные поставки идут из 
КНР даже с учетом логистики 
по закупочной цене 200 дол-
ларов за килограмм (около 
1000 рублей в пересчете на 
50-граммовую баночку. - 
Ред.), это почти в два раза 

ниже, чем стоит наша 
икра. А контрабанда 
из КНР еще дешев-
ле - 100 долларов за 
килограмм.

- Почему у них такая 
цена?

- Это связано в пер-
вую очередь с низким 
качеством кормов. 
Там используются 

генно-модифицированные 
продукты, соя. У нас такие 
продукты запрещены. Важ-
ным компонентом в кормах 
является рыбий жир. От его 
состава зависит качество 
икры, или, как говорят спе-
циалисты, ее липидный про-
филь. Это определяет объем 
полезных веществ, которые 
и делают черную икру таким 
дорогим и уникальным про-
дуктом. В живой природе осе-
тровые получают рыбий жир 
от съеденной рыбы - они же 
хищники. Сейчас в России 
промысел природной черной 
икры запрещен, но на осе-
тровых фермах для корма  
используется высококаче-
ственный рыбий жир. Стоит 
он довольно дорого. А китай-
цы заменяют его рапсовым 
маслом - тоже генно-моди-
фицированным. Оно дешевле 
рыбьего жира в 6 - 7 раз.

Другой важный кормовой 
элемент - рыбная мука. У нас, 
как правило, она произво-
дится из кильки или анчоу-
сов - это считается высшим 
качеством. Китайцы и здесь 
решили не тратиться и заме-
нили ее мясо-костной мукой 
животного происхождения, 
смешанной с мукой из пти-
чьего пера. Это совершен-
но неравноценная замена. В 

итоге стоимость кормов полу-
чается в разы дешевле, чем у 
нас, а вот качество... Чудес не 
бывает: какие корма - такая 
рыба и, соответственно, икра.

НА ВИД - 
СОВСЕМ КАК НАША

- По виду можно как-то рас-
познать китайскую икру?

- Никак! Этим пользуются 
во всем мире.

- А на вкус как?
- На вкус - да, китайскую 

можно отличить. Он беднее, с 
не очень приятным оттенком. 
Рапсовое масло при окисле-
нии дает горьковатый при-
вкус, специфический запах.

- Сейчас часто говорят, что 
икра «не та» по сравнению с со-
ветскими временами - может, 
просто потому, что она сплошь 
китайская?

- У отечественной икры то-
же бывает «не тот» вкус. По-
тому что раньше икру произ-

водили из диких осетровых, 
а сейчас - из аквакультуры. 
Это значит, что осетровые со-
держатся в неволе, их кормят 
комбикормами - и получается 
уже другой продукт. Но нель-
зя однозначно сказать, что он 
хуже. У икры из искусственно 
разведенных рыб вкус более 
прогнозируемый - мы знаем, 
в каких условиях она росла, 
чем питалась. Просто нужно 
правильно работать с ком-
бикормами, не экономить 
на них.

ХИТРЫЕ УЛОВКИ
- И все же, как так выходит, 

что китайская икра превраща-
ется в российскую? У нас же и 
граница, и таможня, и системы 
контроля…

Читайте на сайте 
репортаж, как работает 

осетровая ферма 
под Тулой 

и почему наша икра лучше заморской

ЗРИ В КОРЕНЬ!

Почему она так ценится
- Так что же такого особенного в черной икре?
- В ней содержится не только белок, но целый набор различных 

ценных компонентов. Икра, попадая в человеческий организм, 
способствует выработке серотонина, гормона радости. Улучша-
ется настроение. Икра способствует повышению иммунитета, ее 
рекомендуется вводить в рацион людям с ослабленным здоровьем. 
Причем содержащиеся в ней липидные комплексы не просто хорошо 
усваиваются организмом, а переносятся именно в альвеолы легких, 
защищая их. Несколько моих знакомых благодаря ложечке икры в 
день прекрасно восстановили здоровье после ковида.

- А в китайской икре всего этого нет?
- Содержание белка в ней такое же. Но такого набора других по-

лезных веществ, аминокислот, жирных и полиненасыщенных кислот, 
как в качественной российской или икре других стран, где исполь-
зуют хорошую кормовую базу, в китайской икре вы не найдете.

 ■ ЛОВКОСТЬ РУК

Рыба - китайская, 
продукт - российский

Помимо перефасовки и пастеризации есть еще один «сравни-
тельно честный» способ превратить китайскую черную икру в 
российскую.

Делается это так. В Китае закупается живая икряная рыба и не 
менее месяца выдерживается в карантине в России - это контро-
лирует Россельхознадзор. И когда потом в России из такой рыбы 
производится икра, то она считается российской - производитель на 
абсолютно законном основании указывает это на своих баночках. 
О таком хитром способе рассказало на своем сайте Роскачество.
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На осетровых фермах в Краснодарском крае рыбу буквально на руках носят!

Икра заморская...   
Под видом элитной 

российской черной икры 
нам продают продукт 

из Китая гораздо 
худшего качества.

В зависимости 
от объема фасовки 
и сорта сейчас 
в России 1 кг черной икры
 стоит от 40 тысяч до 100 тысяч 
рублей. В Европе - чуть дороже: 
от 70 тысяч до 150 тысяч рублей 
(700 - 1500 евро).

ЦЕНА ВОПРОСА
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Примечание. Разница между 
«Продали» и «Произвели» - 
это фактически и есть 
вброшенная в продажу 
нелегальная икра, поскольку 
практически вся импортная 
учитывается как российская.
*Данные за 11 месяцев 
Исходя из опыта прошлых лет, 
когда в последние 2 месяца года 
производилось порядка 
20 - 22 тонн икры (в ноябре 2023 г. 
произведено 11,6 т), прогноз 
по итогам 2023 года - 
примерно 60 тонн.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Источники: Росстат, 
Экспертно-аналитический 
центр агробизнеса 
«АБ-Центр», BusinesStat.

СКОЛЬКО ЧЕРНОЙ ИКРЫ 
ПРОИЗВОДИТСЯ 
И ПРОДАЕТСЯ В РОССИИ

Тонн

Год  Произвели  Продали
 2018  43,58  62,2
 2019  52,09  62,4
 2020  50,84  67,1
 2021  60,95  84,5
 2022  60,82  82,6
 2023  49,72*  нет данных

Александр 
Новиков.

 06.02.2024 НЭП: наши экономические
Россия
www.kp.ru



- Есть хитрые уловки, кото-
рые никак не пресекаются и 
за которые никак не наказы-
вают, хотя, на мой взгляд, это 
нарушение закона. Напри-
мер, закупает российское хо-
зяйство непастеризованную 
икру в Китае и пастеризует 
ее уже на территории Рос-
сии - все, дальше оно обо-
значает себя производителем 
этой икры, а икра считается 
российской. Или, например, 
российская компания заку-
пает китайскую икру в двух-
килограммовых контейнерах 
и расфасовывает у себя по 
50-граммовым баночкам - и 
тоже икру обозначают уже 
российской.

- И что, никто этого обмана 
не видит?

- Да все видят! Наверное, 
это кому-то выгодно. По-
чему бы не написать чест-
но: «Произведено в Китае». 
А дальше: «Пастеризовано 
или расфасовано в России». 
А если этого не указывать, 
то получается фактически 
фальсификация: икра-то на 
самом деле не российская.

- С 1 мая 2024 года будет 
действовать обязательная 
маркировка черной икры в си-
стеме «Честный знак» - это 
изменит ситуацию?

- При существующем по-
ложении вещей считаю, что 
нет. Потому что все равно в 
основе лежат данные из си-
стемы «Меркурий», а там 
китайская икра, пастери-
зованная или расфасован-
ная в России, числится уже 
российской. На самом деле 
отследить происхождение 
продукта несложно. Любой 
контролирующий орган мо-
жет войти в систему «Мер-

курий» и увидеть, что эту 
конкретную баночку про-
извела такая-то российская 
компания. Следующий шаг: 
смотрим, из чего произвели. 
И видим, что икра поступила 
из Китая. Так и надо писать.

- Это мы говорим о превра-
щениях легального китайского 
импорта? А есть же и контра-
банда - ее много?

- Именно легального. А 
контрабанды сколько вво-
зится - сосчитать сложно, но 
раза в полтора больше, чем 
официально. Легализуют 
ее по-разному. Либо через 
фирмы-однодневки, либо 
какое-то хозяйство указы-
вает, что они ее сами про-
извели, и запускает в про-
дажу. Либо выкидывают на 
черный рынок, реализуют 
через социальные сети и за-
говорщицки рассказывают 
покупателям, что это и есть 
настоящая браконьерская 
икра...

ЧЕРЧИЛЛЬ ЗНАЛ ТОЛК
Советский Союз был основным 

мировым производителем и экс-
портером осетровой икры.

- В 70-х годах прошлого века в 
СССР производилось 2,5 тысячи 
тонн черной икры в год, а сейчас 
всего около 60 тонн, - рассказал 
«КП» президент Союза осетрово-
дов Александр Новиков. - 10 - 12% 
уходило на экспорт.

Даже в упадочном 1990-м про-
изводилось 1,6 тысячи тонн. Чер-
ная икра добывалась на Волге, в 
Сибири и на Дальнем Востоке, но 
основная зона добычи - Каспий-
ское море. Она была одним из 
символов СССР, существовал да-
же термин «икорная дипломатия».

Например, на Ялтинской кон-
ференции в 1945-м Рузвельта и 
Черчилля встречали столы, ко-
торые ломились от бутербродов 
с маслом и толстым слоем икры. 
Члены иностранных делегаций 
съели за время ее проведения 
полтонны деликатеса. Очень лю-
бил икру Черчилль, и Сталин, 
зная это, не раз его одаривал. 
После знаменитой фултонской 
речи против СССР британский 
политик с горечью заметил: «Те-
перь черта лысого получу хоть 
икринку», - об этом пишет Эд-
вард Радзинский в книге «Ио-
сиф Сталин. Последняя загадка».

ЧЕРНЫЙ РЫНОК
После 1991 года резко вырос 

объем браконьерского вылова. 
Нелегальный деликатес опера-
тивно доставлялся самолетами 
из мест производства в Москву, 
Санкт-Петербург и другие круп-
ные города. Разумеется, это 
было незаконно, при посадке 
проводился контроль, но кри-
минальным «коробейникам» уда-
валось обходить запреты. 
Так, гораздо слабее кон-
тролировался багаж экипа-
жа, особенно пилотов - для 
некоторых из них доставка 
черной икры стала в те го-
ды прибыльной подработкой. 
Промышляли незаконной пе-

ревозкой и на железной дороге, 
на автотранспорте.

Резко вырос и уровень контра-
банды черной икры по всему миру. 
95% черной икры, попадающей на 
рынок, добывалось нелегально. В 
результате неконтролируемого 
вылова к 2005 году количество 
осетровых в Каспийском бассей-
не сократилось, по некоторым 
данным, почти в 40 раз. Спра-
ведливости ради надо сказать, 
что сокращение поголовья осе-
тровых на Каспии началось еще 
с середины 70-х - к этому привело 
строительство Куйбышевской и 
Волгоградской ГЭС, а также за-
грязнение Каспия углеводорода-
ми из-за роста добычи нефти.

Для восстановления поголовья 
осетровых прикаспийские страны 

договорились прекратить промы-
сел этих пород. А Россия ввела 
тотальный запрет на их вылов в 
природных водоемах на террито-
рии всей страны.

Браконьеров стали жестко са-
жать. «Поставил сеть на другую 
рыбу, а осетр случайно попал» - 
такие отговорки перестали про-
ходить, за незаконный вылов дают 
реальные сроки.

ЗАПАСАЕМСЯ 
ТЕРПЕНИЕМ

Запрет дал импульс искус-
ственному разведению осетров 
и широкому распространению 
гуманного способа добычи икры - 
методом дойки: рыбу после того, 
как она поделилась деликате-
сом, снова отпускают в водоем.

Сложность фермерского раз-
ведения осетровых в том, что 
икру эти рыбы начинают давать 
в лучшем случае в 8-летнем воз-
расте, а некоторые, как, напри-
мер, белуга, даже в 20-летнем. 
То есть осетроводам надо за-
пасаться терпением.

Производство икры у нас не-
сколько лет было на уровне 
10 - 13 тонн, и только в 2013 году 
обозначился резкий скачок: аква-
хозяйства выдали более 30 тонн 
икры. Но даже нынешние 60 тонн - 
это намного меньше того, сколько 
мог бы переварить наш рынок. 
Поэтому икра такая дорогая.

Сейчас поголовье осетровых 
в российских водоемах увели-
чивается, растет и производ-
ство икры. Однако ожидать, что 
в скором времени мы дойдем 
до показателей времен СССР, 
не стоит.
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В России есть даже памятник черной икре - 
установлен он, конечно, в Астрахани.

  осетровая

- Не стоит и думать об этом, - уверен Александр 
Новиков. - Даже в советские времена, когда икра 
производилась в достаточно больших объемах и 
не была редкостью, она никогда не была дешевой. 
А подешеветь до уровня китайской в ближайшем 
обозримом будущем наша черная икра даже тео-
ретически не может, потому что там себестоимость 
выращивания рыбы намного ниже. О дешевых кор-
мах мы уже говорили, но есть и другие причины. На-

пример, в Китае значительно теплее. 
Там не нужно столько энергии на круглого-
дичное поддержание нужной температуры воды. 
Кроме того, условия труда там такие, что наши 
просто не стали бы так работать. Живет семья на 
плотах всю жизнь и кормит эту рыбу. Хозяйство к 
хозяйству тулится на сотни километров. Я не однаж-
ды бывал в Китае и видел это все своими глазами: 
ни люди, ни рыба не живут у нас в таких условиях.

Небывалое снижение цен на красную икру, на-
чавшееся в ноябре прошлого года, прекратилось. 

В январе многие магазины уже перестали давать на 
нее скидки, а кое-где и ценники подросли на 5 - 10%.

Прошлый год стал рекордным по производству крас-
ной икры и вторым (после 2018 г.) по вылову лососевых. 

Итоговые цифры еще не подсчитаны, но, по предваритель-
ным данным, ожидается не менее 25 тысяч тонн икры. Притом 

что россияне за год покупают 15 - 17 тысяч тонн этого продукта.
В этом году такой крупной добычи не ожидается - не бывало еще 

ситуаций, когда столь обильные путины повторялись бы два года под-
ряд. Обычно удачный год чередуется с менее удачным.

Качество нынешней красной икры вполне на уровне. Перед самым 
Новым годом Роскачество провело исследование и не обнаружило в 
ней запрещенных консервантов. Не было и недовеса или подмешива-
ния искусственной икры. Правда, в нескольких баночках обнаружили 
кишечную палочку, но таких случаев было значительно меньше, чем 
в 2021 году.

Год  Всего  Китай
2015  5,6  0,7
2016  7,4  3,9
2017  13,3  8,5
2018  22,7  17,6
2019  10,0  2,3
2020  10,1  5,7
2021  25,0  17,5
2022  24,1  18,5
2023  17,8  16,8
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ 
ИКРЫ ОСЕТРОВЫХ 
В РОССИЮ

Источники: ФТС, Росстат, 
Союз осетроводов.

Тонн

Страна  Количество, тонн
 Китай  100
 Россия  60
 Иран  60
 США  50
 Франция  30
 Италия  26
 Германия  15
 Страны Южной  15

Америки 
(Уругвай и др.)  

 Израиль  7
 Испания  5
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ГДЕ ПРОИЗВОДЯТ 
ЧЕРНУЮ ИКРУ

Источник: Всероссийская 
ассоциация 
рыбохозяйственных 
предприятий, 
предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ).

А вот с красной - 
все в порядке

КСТАТИ

Стоит ли ждать низких цен? ВОПРОС - РЕБРОМ

полосы
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На это фото, сделанное на Салехардском 
рыбоконсервном комбинате, 

можно смотреть бесконечно...
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 ■ ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Почему в СССР 
деликатеса 
производили 
в 40 раз больше
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Анна ЛУКЬЯНОВА, 
Алина МАКЕЕВА

Только затронь эту те-
му где-нибудь в интернете, 
и разгораются жаркие споры. 
Мамочки сокрушаются: «Ро-
дители так просили внуков! 
А как родились - за полгода 
пару раз забежали на полча-
са, чаю попить!» «Мы имеем 
право пожить для себя!» - от-
бивает пас старшая гвардия. 
В пылу перепалки доходит 
до совсем уж некрасивых 
выпадов. «Дряхлость не за 
горами - не обижайтесь, что 
внуки не захотят навещать», - 
прет танком молодежь. «Не 
будет чуткого отношения, 
не будет наследства», - эле-
гантно шантажируют бабуш-
ки.

Есть, конечно, семьи, где 
ладят и умеют договаривать-
ся, и немало. Ведь бабушки-
дедушки у нас традиционно 
были скрепой семей. Но все 
же чаще кипят обиды и недо-
понимание.

БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ
Все из-за завышенных 

ожиданий, заверяют психо-
логи. 

- Бабушки ничего не долж-
ны ни своим детям, ни вну-
кам, потому что свой 
родительский долг они вы-
полнили, вырастив детей 
и отправив в самостоятель-
ное плавание, - рассуждает 
в своем блоге известный пси-
холог и мама семерых детей 
Лариса Суркова.

По ее мнению, это такой 
устоявшийся стереотип, что 
бабушки должны непремен-
но обожать внуков, вклады-
ваться в них эмоционально 
и физически. 

Еще капля холодного ду-
ша - любить наших детей 
никто не обязан, кроме 
нас, родителей. Так приро-
дой устроено. И если убрать 
те самые завышенные ожи-
дания, то и обиды становятся 
не такими горькими.

А как же внуки? Ребенок 
ведь ждет бабушку, скучает, 
расстраивается, если та не 
приходит.

- Сделайте так, чтобы 
не ждал, - советует психо-
лог. - Не рисуйте ребенку об-
раз бабушки, которая будет 
любить, играть-гулять, вкус-
неньким баловать. Не будет 
ожиданий, не будет и драм. 
А если бабушка приедет раз 
в год в гости, устройте празд-
ник и отметьте это редкое со-
бытие. Дети будут счастливы.

ЖЕСТКАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
«Мы - первое поколе-

ние бабушек, которым не-
когда заниматься внуками, 
так как повысили пенси-
онный возраст. Моим вну-
кам 12 и 11 лет, когда выйду 

на пенсию, старшей будет 20, 
так что смогу помогать разве 
что с правнуками», - пишет 
в чате одна бабушка.

- Некоторые мои подруги, 
родившие рано, в 40 - 55 лет 
уже при внуках, - подтверж-
дает тенденцию педагог-
психолог Анна Быкова. - При 
этом у них есть работа или 
собственный бизнес. А еще 
личная жизнь, домашние де-
ла. В выходные хочется отдо-
хнуть. Или сходить в театр, 
на концерт, к врачу, уви-
деться с друзьями. Внима-
ние к своим потребностям, 
активная жизненная пози-
ция - это нормально. Пооб-
щаться с внуками они готовы 
с радостью, но такие встречи 
нужно планировать. 

МЫ СЛИШКОМ 
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ?

Да, на пенсию сейчас выхо-
дят позже. И многие, достиг-
нув пенсионного возраста, 
не торопятся оставлять рабо-
ту - на зарплату жить проще, 
чем на пособие по старости.  

Но и в советское время 
у гораздо большего числа 
дам внуки появлялись в про-
межутке между 40 и 50 года-
ми, когда ни о какой пенсии 
и не помышляли, естествен-
но. Так в чем же дело, откуда 
такие завышенные ожидания 
помощи?

Все дело в том, что по-
коление наших родителей 
растило детей в условиях 
многопоколенной семьи. 
Не бабушка, так прабабуш-
ка присмотрит за малышами. 
А не родная, так соседская. И 
в подъезде же все как родные 
были друг другу. 

Современная семья ста-
ла подчеркнуто отдель-
но ячейкой общества. Нас 
раздражает, когда бабушка 
спрашивает, почему мла-
денца не пеленают, ведь 
ножки кривые будут: «Ма-
ма, вы Валере тоже пеле-

нали, ему же не помогло!» 
Не нравится, когда ребенку 
по первому зову пекут блины 
и пироги: «Это же сплошные 
углеводы!» Когда пытаются 
разрулить наши внутрисе-
мейные отношения: мы - са-
ми с усами. 

И естественная плата за эту 
самость - то, что ярмо быта 
(в том числе воспитания де-
тей) должны нести сами.

УЧИТЕСЬ 
ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Опытный психолог сове-
тует молодым родителям: 
еще до рождения ребенка 
обсуждайте со старшим по-
колением, на какую их по-
мощь вы можете рассчиты-
вать. В этой сфере нет опции 
«все включено». Но вы мо-
жете высказать свои поже-
лания - в форме вопросов, 
просьб. И договориться, 
услышав противоположную 
сторону.

Когда малыш появится, 
напомните о договоренно-

стях. Но спокойно и вежли-
во - как просили бы посто-
ронних людей. Благодарите 
за помощь. Отказы - быва-
ет и такое - принимайте без 
драм.

Людям не нравится, ког-
да их пытаются продавить 
сделать что-то, что они яко-
бы должны. А вот побыть 
помощником, спасителем 
ситуации и получить за это 
порцию благодарных слов - 
это приятно.

А если договориться о по-
мощи не получается, ищите 
няню. Есть те, что готовы 
приходить на пару часов 
в день или изредка по вы-
зову. Оплата почасовая, 
так что если не полностью 
препоручать малыша Мэри 
Поппинс, это не так уж ра-
зорительно для бюджета. 
По крайней мере наемный 
персонал будет делать все 
так, как велела мама, без са-
модеятельности. И ругаться 
с мамой/свекровью не при-
дется. 

 ■ ЕСТЬ И ТАКАЯ СТОРОНА

За младенца
стоит побороться!

А есть семьи, где бабушки-дедуш-
ки мечтали бы общаться побольше 
с внуками. Да невестка/зять не по-
зволяет. Мол, испортите нам Ванюшу, 
накормите его вредными конфетами, 
что зубы почернеют и выпадут. Или 
научите играть в войнушку, а это ген-
дерное давление.

Если вы - такая бабушка, боритесь 
за внуков. Только не жалуясь в опеку 
или собирая документы для суда (есть 
и такие истории, да, суд может уста-
новить время общения с бабушками-
дедушками). Попробуйте посмотреть 
на  ситуацию глазами своих детей, 
родителей такого любимого малыша. 
Вы зарабатываете любовь младенца, 

балуя и разрешая трескать сладости 
вместо супа, а маме с папой потом 
возвращается капризное чудовище, 

покрытое сыпью диатеза. Приучать 
к режиму и водить по врачам - это ведь 
дальше уже дело родителей…

Так что пришли навестить внучка - 
не надо со своим уставом. Действуйте 
по заведенным родителями правилам. 
Прячут от ребенка сахар - не стреми-
тесь сунуть ему украдкой шоколадку. 
Запрещают гладить на улице дворня-
жек - и вы обходите их стороной, пусть 
даже уверены, что от дружбы с соба-
ками дети расцветают…

В общем, если общение с внуками 
для вас важно, нужно тоже постарать-
ся. Есть даже специальные курсы, где 
можно проникнуться современными 
идеями воспитания, потренироваться 
надевать подгузники, послушать про 
новые подходы к грудному вскармлива-
нию, возрастную психологию, чем ле-
чить, как одевать. Потому что думать, 
что ты про детей все знаешь и все 
умеешь, потому что своих вырасти-
ла, - наивно, жизнь докажет, и не раз. 
А еще на таких курсах рассказывают, 
в чем сейчас роль бабушки. И это от-
нюдь не бесплатная няня или помощни-
ца по хозяйству. Бабушка (и дедушка, 
естественно) необходима для благопо-
лучия, адекватного развития и психо-
логического комфорта ребенка, чтобы 
передавать внукам базовые семейные 
ценности. Этого самая крутая няня 
дать не сможет!
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 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Анна ЛУКЬЯНОВА

Разделять учебную 
программу 
на «мужскую» 
и «женскую» части 
министерство не стало.

Как уже писала «КП», с 1 сен-
тября 2024  года в школы вер-
нутся уроки труда. Программу 
для 1 - 9-х классов специалисты 
Министерства просвещения со-
ставили из модулей разной тема-
тики - от обработки природных ма-
териалов (в началке) до кулинарии, 
3D-моделирования, робототехни-
ки и беспилотников. Напомним, 
что научить подростков полезным 
в жизни навыкам - держать в ру-
ках молоток и отвертку, пришить 
пуговицу и сварить суп - таков был 
родительский запрос к содержа-
нию предмета. Но, совмещая эти 

модули с более «технологичными», 
составители программы собирают-
ся параллельно знакомить ребят 
с современными профессиями.

Раз уж произошел историче-
ский разворот в  преподавании 
предмета, всплыл и вопрос: будет 
ли разделение классов на группы 
мальчиков и девочек, как было 
в нашем советском детстве. Дев-
чонки лепили сырники и кормили 
мальчишек на перемене. А пацаны 
мастерили табуретки и вытачивали 
«очень нужные» в хозяйстве грибки 
для штопки на токарных станках…

С другой стороны, времена уже 
изменились, и многие молодые ро-
дители недоумевают: а мальчики  

что, готовить не должны уметь? 
Да и девочкам никакая физиоло-
гическая особенность не мешает 
орудовать отверткой, а навык по-
лезный в хозяйстве…

Замминистра просвещения 
РФ Татьяна Васильева пообе-
щала, что строгого разделения 
по полу не будет. Если мальчик 
захочет научиться варить борщ 
или шить, а девочка - обращаться 
с инструментами или управлять 
беспилотником, будет возмож-
ность выбрать соответствующий 
модуль. В принципе необходимость 
деления классов на  подгруппы 
оставлена на усмотрение школ 
и родительских сообществ.

Мальчикам на трудах 
разрешат готовить, 
а девочкам пилить

Педсовет

У современных 
бабушек жизнь 
и после пенсии 
бьет ключом. 
Не до внуков.

Бабушкин бунт:

Сами родили, 
сами и нянчите!

Почему старшее 
поколение 

отказывается 
сидеть с внуками.
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Алиса ВЬЮШКИНА 
(«КП» - Самара»)

Узнали главные правила 
управления упряжкой 
и рассказываем, к чему 
готовиться тем, кто хочет 
повторить наш путь. 

Моя любовь к собакам завела меня 
на нарты. В феврале во всем ми-
ре отмечается День ездовых собак. 
Шанса потискать пушистиков я ни-
когда не упущу, поэтому решено - 
становлюсь каюром. «Комсомолка» 
поддержала идею, поэтому я прове-
ла любопытный эксперимент. 

ЗНАКОМСТВО С ЮМИКОМ
В детстве моим любимым мульт-

фильмом был «Балто» (по мотивам 
реальной истории о том, как пес 
спасает детей на Аляске), но я даже 
никогда не думала, что смогу по-
работать с настоящими ездовыми 
собаками. 

Наставником для юного каюра со-
гласился стать Илья Семенов. Муж-
чина занимается ездовым спортом и 
туризмом с 2009 года. Тогда я еще не 
догадывалась, что меня ждет. Пер-
во-наперво я планировала ринуться 
тискать пушистиков, но меня во-
время остановили. 

- Чужую собаку нельзя гладить 
по голове при первой встрече, это 
собачий моветон, - объяснила мне 
Светлана, хозяйка заповедника, - ты 
же не кидаешься в объятия к перво-
му встречному. 

Выслушав азы психологии четы-
рехлапых, я поняла, что всю жизнь 
вела себя очень некультурно с жи-
вотными. Оказывается, любому 
зверю нужно время проанали-
зировать тебя и понять, пред-
ставляешь ли ты для него 
опасность. 

Совет: знакомясь с со-
бакой, будьте уверенны и 
спокойны, дайте ей себя 
обнюхать. Собака сама по-
кажет вам, что ее можно 
погладить. Только помни-
те, гладить можно только 
бока, ибо, поглаживая го-
лову, вы показываете, что 
доминируете над новым зна-
комым. 

Первым моим товарищем 
стал Юмик. Большой и пушис-
тый пес на удивление был очень 
спокойным. Когда вся стая начала 
лаять, он даже ухом не повел - на-
стоящий старейшина! 

У Юмика - необычная история. 
Его подкинули в питомник в 2017 
году, 30 декабря.

 - Мы его очень долго ловили, он в 
руки не давался. Был у нас не Новый 
год, а погоня за собакой. В итоге 
приманили на еду, но к рукам он не 
шел, людей боялся. Через заводчи-
ков мы нашли его хозяина. Я к не-
му приехала и потребовала от него 
бумажку, что он мне добровольно 
отдал собаку, а не просто подкинул. 
Он, конечно, очень удивился. Он 

сказал мне: «Забирайте этого дура-
ка». Я говорю: «А с чего вы взяли, 
что он дурак?» «Потому что он ду-
рак, он не охраняет двор». Это же 
хаски! Когда выбираете собаку, хоть 
посмотрите, на что та или иная по-
рода способна! Мы с трудом довели 
собаку до нормальной кондиции, и 
до сих пор он боится людей, похо-
жих на первого хозяина.

Я на того мужика совсем не похо-
жа. Поэтому, обнюхав меня, Юмик 
разрешил себя погладить, после чего 
лег в ноги. 

- На его языке это означает, что он 
полностью тебе доверяет и подчи-
няется, - обрадовала меня Светлана. 

В ЛЕС НЕ ПО ГРИБЫ
 - Ну что, теперь кататься? - ра-

дуюсь я. 
Илья ехидно улыбнулся. 
 - Знаешь поговорку: мол, любишь 

кататься - люби и саночки возить? 
Я уже представляю, как сперва в 

повозку запрягут меня. Но, слава 
богу, пронесло. Оказывается, в пер-
вую очередь каюр учится ухаживать 
за своими псами.

Мне выдают теплую куртку, спа-
савшую команду экспедиторов от 
арктических морозов, и я отправля-
юсь убирать собачьи кучки. Каюры 
надо мной посмеиваются: думала, 
в рай попала? Кажется, здесь тоже 
процветает дедовщина. 

Но тренер, посмотрев, предлагает: 
иди уже, Алиса, в лес. А мне того и 
надо, так что тут же хватаю поводок. 

Юмик, конечно, тот еще милашка, 
но не стоит забывать, что он все-
таки ездовой пес. Такая собака весит 
примерно 30 кг, а я, к примеру, не-
намного больше - всего-то 47 кило! 
Я и не заметила, как улетела вперед 
вместе с собакой. Сильные лапы 
тащили меня все глубже в лес, а я 
только и могла, что догонять его. 
Так что кто еще кого выгуливал, 
это вопрос. 

Прогулка закончилась только бла-

годаря зову «Кушать!». Оказывается, 
Юмик славится как «главный пище-
вик». Налила ему теплого бульон-
чика и насыпала корма. Мой новый 
друг жадно принялся за вкушение 
яств, не замечая ничего вокруг. 

ЖИЗНЬ ПРИВЕЛА НА НАРТЫ 
Остался последний этап становле-
ния настоящим каюром - поездка 

на ездовых собаках. В повозку 
мне запрягли восемь заряжен-

ных алясок, которым так не 
терпелось побегать, что 
бедные завывали что есть 
мочи. Мой наставник объ-
ясняет: для ездовой со-
баки бег в повозке - это 
главная жизненная цель 
и развлечение. Как если 
бы опытного спортсмена-
бодибилдера в спортзал 
не пускать. 

 - За день хорошо со-
ставленная повозка и ка-

чественно тренированные 
рабочие собаки могут пробе-

жать 150 км. Однако это не под-
ходит под всех собак. Это очень 

индивидуально, как и сами собаки. 
Не для всех собак и повозок полезны 
и нужны такие опыты, - рассказы-
вает мой наставник. 

Теперь - инструктаж. Я пережи-
ваю: а вдруг моей физической фор-
мы недостаточно? Я в спортзал хо-
жу, но далеко не качок. 

 - Каюр должен обладать в пер-
вую очередь нормальной психикой. 
Не быть истериком, понимать или 
читать собак. И во вторую очередь 
- нормальной физической формой. 
Не размазня, но и ничего сверхве-
ликого не нужно.

Правила, которые мне предстоит 

освоить, несложные. Стоять на нар-
тах нужно, как на лыжах, не слиш-
ком оттопыривая пятую точку, ноги 
немного присогнуть в коленях. Если 
упал - ни в коем случае не выпускать 
нарты из рук: упал, держишься, под-
тягиваешься - и вперед. 

- Собак нужно хвалить и под-
держивать. В каждой повозке есть 
лидеры - именно лидерам даются 
команды «право, лево, стоять, впе-
ред». Повозка управляется системой 
тормозов. Их два вида: жесткий - в 
крайнем случае, и мягкий - опус-
кающийся резиновый коврик с 
торчащими снизу металлическими 
шипами. Им регулируем скорость. 
Лучше всего для остановки просто 
кричать собакам: «Стоп», так как 
с жестким тормозом можно пере-
вернуться.

Уяснив все, я встала на нарты. Ры-
вок, и я рассекаю зимний лес вместе 
с верными ездовыми. Стоять прямо 
удается с трудом - постоянно хочет-
ся присесть попой вниз, но упасть 
страшно. 

Крепко схватившись и балансируя 
на нартах, как на лыжах, я чувствую 
скорость. Влево, вправо, в горку, с 
горки. На поворотах еле удержалась 
- нужно сильно переносить вес в 
сторону, иначе можно оказаться в 
сугробе. Сегодня моя банда бежала 
не супербыстро, так как на улице 
для них было слишком тепло, целых 
-5. Скорость наша составляла при-
мерно 15 км/ч. Вся прогулка заняла 
у нас примерно час. 

Вернувшись на базу, нагулявшие-
ся хаски ждали законный обед. На-
кинувшись на еду, они почти за миг 
опустошили тарелки. После их ждал 
законный отдых, ну а меня - горячий 
чай с тарелкой пельменей. 
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Устоять на нартах непросто, нужно держать равновесие.

Каталась на нартах и убирала кучки:

Как журналист «Комсомолки» 
стала каюром на один день 

С Юмиком 
мы быстро 

подружились.
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Борис МЕРКУШЕВ 
(«КП» - Пермь»)

В новогодние каникулы я ре-
шил навести порядок в компью-
тере и телефоне: прибраться 
на рабочем столе, удалить все 
ненужное, разобрать по пап-
кам скачанные книги, докумен-
ты и приложения, разложить 
по архивам фото и видео. На-
деялся, что управлюсь за пару 
вечеров, но справиться с ги-
габайтами цифрового мусора 
оказалось не так уж просто. 
Вместе с IT-специалистом 
разбирались, как правильно и 
быстро очистить память, где 
спрятаны файлы, которые за-
нимают огромное количество 
места. Зачем нужна архивация 
и какие облачные хранилища 
выгоднее использовать.

Избавляемся 
от цифрового 
хлама в гаджетах

Хотите 
выбрать 
недорогой, 
но надежный смартфон? 
Или интересуетесь 
новинками фототехники? 
Смотрите обзоры 
на сайте в разделе 
«Выбор экспертов»

Хранить свои данные бесплатно можно в Телеграме или ВКонтакте. ВКон-
такте это называется «сохраненные сообщения». В шапке поиска по сообщениям 
вам нужно написать «Избранное» - откроются сообщения, которые вы можете 
отправлять самому себе. Сюда вы можете сохранять любые файлы без ограни-
чений. В Телеграме можно проделать то же самое или создать приватный канал 
и использовать его как резервную копию для любых своих файлов. И тоже без 
ограничений по гигабайтам. Ваши данные будут храниться на серверах этих 
мессенджеров в целости и сохранности неограниченное количество времени.

- Сейчас есть куча программ, которые обещают в два 
клика не только почистить телефон от ненужного мусора, 
но и в разы ускорить работу вашего гаджета, - говорит Анна 
Вихарева. - На деле же можно спокойно обходиться без них.

Некоторые приложения для очистки памяти и вовсе могут 
быть опасны. Специалисты Роскачества протестировали 
ряд приложений и пришли к выводу, что, помимо навяз-
чивой рекламы, некоторые приложения просят доступ к 
контактам, управлению звонками и геолокации. Такие за-
просы могут являться признаками «шпионских программ» и 
использоваться как для кражи ваших данных, в том числе 
паролей от банковских карт, так и для рассылки спама с 
вашего телефона.

Если чистить телефон вам по каким-то причинам не хо-
чется, на помощь придут облачные хранилища. Речь не 
только об «облаках» от Гугл, Яндекса или Мейла. Их сейчас 
в большом разнообразии предлагают и телеоператоры, и 
даже банки. Бесплатно увеличить память от 5 до 15 гига-
байт можно за подписку - месячную или годовую.

- Если речь идет о подписке, то, как только вы перестае-
те платить, размер «облака» сокращается до исходного, 
и в течение определенного времени данные удаляются, - 
говорит Вихарева. - А с зарубежными сервисами из-за по-
следних событий могут возникнуть сложности при оплате. 
Мой совет на сегодняшний день - пользоваться российскими 
сервисами.

КЭШ, КЫШ!
После компьюте-

ра я засел за телефон. Са-
мый простой способ его по-
чистить запрограммирован 
в настройках. Если зайти в 
раздел «хранилище», сама 
система покажет, чем занята 
память: фото, видео, аудио. 
Останется выбрать, какие 
приложения уже неактуаль-
ны и их можно удалить. Пап-
ки с фото и видео я просто 
перенес на жесткий диск.

Далее чистим кэш. По су-
ти, это небольшой супербы-
стрый ящик памяти, где хра-
нится информация, которую 
вы использовали - заходили 
на сайты, смотрели ролики, 
скачивали приложения. Вре-
мя от времени его нужно 
чистить. В том же разделе 
«память» нужно кликнуть на 
«приложения», там увидите 

строку «очистить кэш». В 
айфонах кнопка «очистить 
кэш» находится во вкладке 
«использование памяти».

«ПОЖИРАТЕЛИ 
ПАМЯТИ»

Данные прило-
жений  - это все, что нако-
пилось за время работы с 
ними. Если очистить дан-
ные браузера, удалятся все 
истории, закладки и паро-
ли. Очистка данных очень 
важна для мессенджеров, 
они настоящие «пожиратели 
памяти». В первую очередь 
это касается Telegram, Viber 
и WhatsApp. Все картинки, 
видео, фото и документы, 
которые вы просмотрели в 
мессенджерах, по умолча-
нию сохраняются в памяти 
телефона, в отличие от того 
же ВКонтакте.

ЗАВОДИМ НОВУЮ 
ПРИВЫЧКУ

Порядок в компьютере я не 
наводил несколько лет, и за это 
время он превратился в свалку. 
Чего стоит только рабочий стол, 
заваленный фотографиями, до-
кументами и ярлыками так, что 
не видно даже заставки экрана.

IT-специалисты считают, что 
30% файлов на рабочем столе 
компьютера никогда вам не 
пригодятся. А во время чистки 
содержимое некоторых файлов 
способно вас сильно удивить.

Я, например, оторопел, обна-
ружив папку «бразильская поп-
ка». Не помню, чтобы скачивал 
контент 18+. На всякий случай 
выключил звук на колонках - в 
соседней комнате играли дети. 
Но ролик оказался всего лишь 
уроком танцев, который когда-
то просила скачать жена. Папку 
я переместил в корзину - жена 
тренировки давно забросила. И 
извлек для себя первый урок - 
каждый день удалять хотя бы 
один ненужный файл.

ПРАВИЛО 
ТРЕХ ПАПОК

- У каждого на компьютере 
есть файлы, которые уже не 
нужны, но удалить их не подни-
мается рука, - говорит специа-
лист в сфере IT-технологий Анна 
Вихарева. - Электронные чеки, 

скриншоты с когда-то важной 
информацией, забавные ста-
рые видео. Чтобы понять, при-
годится ли вам все это, можно 
воспользоваться правилом трех 
папок. Суть такая: вы создаете 
на рабочем столе три папки. В 
первую отправляете файлы, ко-
торые не пригождались больше 
недели, во вторую - минимум 
месяц, в третью - не востребо-
ванные уже полгода. Именно 
третью папку раз в полгода вы 
можете смело чистить без за-
зрения совести.

«ВЫНОСИТЕ МУСОР» 
ИЗ КОМПА

- Как часто ты удаляешь фай-
лы из корзины? - спросил я кол-
легу для чистоты эксперимен-
та. Коллега оказалась из одной 
лодки: с момента покупки ноу-
та три года назад корзину она 
не чистила ни разу. Но файлы 
в корзине - это мусор, который 
засоряет компьютер и занима-
ет память. Его надо «выносить» 
хотя бы раз в три месяца.

Программ по очистке самого 
содержимого компьютера очень 
много. Некоторые не просто 
удаляют ненужные файлы, но 
и ускоряют работу процессора.

Обычным пользователям 
айтишники советуют исполь-
зовать CCleaner, EasyCleaner и 
Wise Registry Cleaner. Они авто-

матически найдут и удалят ду-
бликаты документов, потенци-
ально опасные файлы, исправят 
системные ошибки и повысят 
производительность компью-
тера. Кстати, сами программы 
места занимают немного - до 
100 мегабайт.

НЕ ЗАВИСАЙТЕ, 
РАЗГЛЯДЫВАЯ ФОТО

Дальше я перешел к разбору 
архива. Сначала тупо предавал-
ся ностальгическим воспоми-
наниям, разглядывая фото и 
видео лохматых годов. Это са-
мое сложное - не зависать над 
каждым кадром, быстро удаляя 
неудачные, размытые и повтор-
ные фотки.

Самый простой способ упо-
рядочить ваши фотографии и 
видеозаписи - купить внешний 
жесткий диск (стоит около 5 ты-
сяч рублей). Создать папки по 
годам или другим разделам, 
удобным вам. Другой вариант - 
разбить жесткий диск на части и 
использовать каждую для фото, 
видео и фильмов. Подробную 
инструкцию по разделению 
жесткого диска можно найти в 
интернете, но айтишники не со-
ветуют делать это самостоятель-
но. Малейшая ошибка может 
привести к серьезным послед-
ствиям. Лучше воспользоваться 
помощью специалиста.

Простые советы - 
чистим память 
в компьютере 

и телефоне 
и не удаляем 

ничего важного.
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Смартфон

БДИ!

Программы для чистки 
телефона могут воровать данные

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

А бесплатные хранилища есть?

 Telegram - «Настройки» - «Данные и память» -   
               «Использование памяти» - «Очистить кэш».

 Viber - «Еще» - «Настройки» - «Память» - «Очистить кэш».
 WhatsApp - «Настройки» - «Данные и хранилище» - 

«Управление хранилищем» - «Просмотр и удаление объектов».

КАК ПОЧИСТИТЬ

ЧТОБЫ ПАМЯТЬ БОЛЬШЕ НЕ ЗАСОРЯЛАСЬ
Можно воспользоваться 
удобной настройкой, 
которая позволит 
отключить автозагрузку 
или выборочно 
отметить файлы, 
которые вы хотите 
автоматически 
сохранять на телефон.

 Telegram - «Настройки» - «Данные 
и память» - «Автозагурзка медиа».

 Viber - «Еще» - «Настройки» - 
«Мультимедиа» - «Автозагузка 
контента»

 WhatsApp - «Настройки» - 
«Данные и хранилище» - 
«Управление хранилищем» - 
«Автозагурзка медиа».

                Вы продолжите получать все файлы, но, чтобы   
                просмотреть те, которые вам действительно 
необходимы, нужно кликнуть и дождаться загрузки. 
Если не нажимать на файл, он не будет загружаться. 
В некоторых мессенджерах можно установить лимит хранения 
всех загруженных файлов - от недели до бесконечности.
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Ольга АФАНАСЬЕВА 
(«КП» - Самара»)

Встреча автора 
издательства 
«Комсомольской 
правды» с читателями 
пройдет в рамках 
Поволжского книжного 
фестиваля.

С 8 по 11 февраля в Самаре 
пройдет Поволжский книжный 
фестиваль. В выставке примут 
участие ведущие книжные изда-
тельства России, которые пред-
ставят учебную и методическую 
литературу для педагогов школ 
и высших учебных заведений, 
детскую литературу, литературу 
нон-фикшн, художественную ли-
тературу. В программе - финал 
областного турнира молодых поэ-
тов, фестиваль детской книги, 
концерты, спектакли, литератур-
ные квесты, презентации книг и 
творческие встречи с известными 
авторами. 

В день открытия фестиваля чи-
татели из Самары и гости города 
смогут встретиться с писателем 
из Ульяновска Сергеем Горбу-

новым, автором романа «Здрав-
ствуйте, а Коля выйдет?» (16+), 
опубликованного издательством 
«Комсомольская правда». Сергей 
- предприниматель, многодетный 
отец, а над романом он работал 
вместе с женой Марией, иллюст-
ратором. 

Это произведение можно на-
звать автобиографичным - оно 
о том, как непросто взрослеть, 
особенно в 1990-е годы. Узна-
ваемые исторические события, 

атмосфера советского и россий-
ского детства - автору удалось на-
писать увлекательную историю о 
том, что добро всегда побеждает 
зло. Главный герой, Коля, ока-
завшись невольным свидетелем 
кражи, не побоялся вмешаться. 
И на своем примере убедился, 
как важно быть верным слову и 
друзьям. 

- Автор - это рассказчик, ваш 
попутчик у костра, который делит-
ся пережитым, чтобы вы и сами 
прожили эти события. Факт ав-
тобиографичности и дух времени 
вторичны; а вот сам герой, сто-
роны его личности, его решения 
- это ценный опыт, который мы 
примеряем на себя, отвечаем на 
вопрос: поступил бы я так же? Что 
же касается девяностых - тема до-
вольно тривиальная, даже пошлая: 
говоря о том времени, мы рисуем 
себе десятки клише. Разборки, 
глазастые мерседесы, нищета, ма-
линовые пиджаки. А мои личные 
девяностые - это детство. Не без 
этого всего, но все же детство. 
Я родом оттуда. Там мама, папа, 
живые дедушки и бабушки, и друг 
зовет погонять мяч во дворе, - го-
ворит Сергей о своей книге. 

А не так давно в интервью «КП» 
Сергей рассказал и о своей люб-
ви к Поволжью.

- Мы объездили все Поволжье. 
В Казани здорово наесться изу-
мительной еды и прокатиться на 
электросамокате под стенами 
кремля. В Самаре - лучшие бары 
и великолепная набережная, тут 
можно часами бродить по старым 
одноэтажным улочкам канувшей 
в историю империи. Чебоксары 
- город молодых зданий, с госте-

приимными горожанами, удобной 
инфраструктурой. Пенза - обая-
тельный провинциальный, шумный 
по будням и спящий по выходным 
город. Везде хорошо!

Хотите поговорить с авто-
ром и узнать подробнее о кни-
ге? Задать свои вопросы? Не 
пропустите: встреча с Сер-
геем Горбуновым состоится 
8 февраля, в 13:00 в ВЦ «Экс-
по-Волга». 

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Фонд «Следы человека в живой при-
роде» появился в Перми в 2020 году. 
Сейчас под его опекой - около шести 
тысяч животных из новых российских 
регионов. Его создательница Анастасия 
Козич вместе с гуманитарным ветотря-
дом не только возит на Донбасс корма, 
но и занимается организацией работы 
ветеринарных врачей, которые лечат, 
вакцинируют и кастрируют брошенных 
кошек и собак, а еще лошадей, голубей, 
хомячков...

«КОГДА ЗАКОНЧИЛИСЬ ДЕНЬГИ, 
ПРОСТО ПРИЕЗЖАЛИ КОРМИТЬ 
ЖИВОТНЫХ»

До пандемии Анастасия работала 
организатором мероприятий. А по-
том решила вернуться к детской меч-
те - помогать животным. В декабре 
2020 года Анастасия официально за-
регистрировала свой фонд и начала 
заниматься дикими животными, по-
страдавшими от деятельности чело-
века. В свою первую экспедицию по 
оказанию помощи пострадавшим от 
лесных пожаров зверям Анастасия 
уехала в 2021 году. Тогда в Якутии сго-
рело 18 миллионов гектаров леса.

- Вскоре выяснилось, что в России в 
принципе не было организаций, кото-
рые оказывали помощь животным во 
время ЧС, - говорит волонтер. - И когда 
началась спецоперация, вопроса, ехать 
или не ехать туда, не было. А был один: 
что там нужно будет делать?

В первый раз команда фонда приеха-
ла в Мариуполь, когда там обстреляли 
зоопарк и кормить животных было не-
чем. Им привезли корм, а потом начали 
возить корма для кошек и собак, чьи 
хозяева либо погибли, либо эвакуирова-

лись. Когда закончились деньги, просто 
приезжали, чтобы помогать ухаживать 
за брошенными кошками и собаками. 
Чтобы просто быть рядом.

МАРИУПОЛЬСКАЯ КОШКА 
ПЕРЕЕХАЛА В ПЕРМЬ

- Брошенных животных собирали у 
себя сердобольные местные волонте-
ры, в одной квартире могло находиться 
по 50 - 60 кошек. Помню, в один из 
моих первых приездов в Мариуполь 
мы ехали по огромному проспекту, но 
людей в городе не было, они прятались 
по подвалам. И вот в это тяжелое вре-
мя, когда в городе не было ни воды, ни 
электричества, в условиях абсолютной 
антисанитарии, одна из мариупольских 
волонтеров начала собирать брошен-
ных животных и ухаживать за ними. 
Раньше Алла была заводчицей и умела 
многое. У нее в доме было восемьдесят 
кошек и две собаки. Она кормила их, 
чистила лотки, промывала им глаза и 
уши. Всего она пристроила около 200 

животных. Одна из ее кошек живет сей-
час у Анастасии дома. 

- Ее зовут Геля, Ангелина. Ее хозяева 
эвакуировались в Израиль, а кошку 
выставили за дверь. Геле тогда было 
13, она была домашней возрастной 
кошкой, но ее жестоко бросили. Геля 
сидела в карантинной клетке и ис-
тошно плакала, а когда ее выпустили 
в помещение с тридцатью кошками, 
она попыталась уничтожить всех. 
Ласковая к человеку, Геля оказалась 
агрессивна к другим животным. Мне 
приходилось держать ее на коленях и 
смотреть, чтобы она на кого-нибудь 
не кинулась. С этого и началась наша 
дружба. А потом я забрала ее с собой, 
понадеявшись, что смогу пристроить. 
Но не смогла и оставила Гелю себе. И 
только через 10 месяцев Ангелина вы-
дохнула, расслабилась, успокоилась и 
поняла, что ее любят, никогда не пре-
дадут и не бросят.

И таких сердобольных жителей Дон-
басса, которые принимали к себе бро-

шенных и голодных животных, было 
много. 

- Так сложилось, что с нами жили 18 
котят и кошек, - рассказала Алина, зоо-
волонтер из Донецка. -Пока мы с доч-
кой спали на полу первого этажа - так 
было безопаснее, урчащие коты были 
островком покоя посреди всего этого 
ужаса, они абсолютно не реагировали 
на страшные звуки за окном. 

ДЕЛАЛИ ОПЕРАЦИИ 
В БРОНЕЖИЛЕТАХ

Сначала команда фонда привозила 
этим волонтерам корм, но потом ста-
ло ясно, что массовое скопление жи-
вотных может привести к вспышкам 
инфекционных заболеваний, которые 
могут стать опасны и для человека. К 
тому же большинство кошек и собак 
не были вакцинированы и начинали 
бесконтрольно плодиться. 

- И тогда мы поехали на Донбасс с 
вакциной и организовали выезд первых 
ветеринарных врачей. Сначала ехать ни-
кто не хотел, но когда к нам присоеди-
нился ведущий ветеринарный невролог 
страны Василий Кузнецов, поехали и 
другие. Ветврачи начали массово вакци-
нировать и кастрировать кошек и собак. 
Нередко их рабочий день растягивался 
до 12 - 14 часов, а делать операции им 
приходилось под звуки обстрелов.

Сейчас помощь животным Донбасса 
оказывают директора крупнейших вете-
ринарных клиник и ведущие специалис-
ты из 13 городов России, а фонд зани-
мается организацией работы ветврачей. 
В 2022 году команде удалось выиграть 
два президентских гранта, также под-
держивают их компании-производите-
ли кормов и ветеринарных препаратов. 
Еще большая поддержка идет от самих 
ветеринарных врачей, которые закупа-
ют необходимые корма и лекарства. 

Повезли вакцину на Донбасс 
и работали под звуки обстрелов

Живой уголок

НЕ ПРОПУСТИ!

Трогательная история 
пермячки Анастасии Козич, 

спасающей брошенных 
животных Донбасса.

Ветврачи массово кастрировали и вакцинировали животных.

Сергей Горбунов представит в Самаре книгу о детстве в 1990-х

Сергей - многодетный отец. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Лотерея - это не охота за 
удачей, это охота за неудач-
никами.

✱  ✱  ✱
С приходом лета в ме-

дицинских диагностиче-
ских центрах курортных 
городов появятся новые 
услуги: рентген с павли-
ном, МРТ с обезьянкой, 
УЗИ с питоном…

✱  ✱  ✱
В фирме в разгар рабо-

чего дня раздаются дикие 
крики, врываются парни в 
камуфляже и масках:

- Всем лежать, это огра-
бление!

Главный бухгалтер, опу-
скаясь на пол:

- Уф-ф-ф! Спасибо! Спаси-
бо! Теперь-то все спишем!

✱  ✱  ✱
- В этой пьесе, - го-

ворит актеру режис-
сер, - вы будете играть 
обычного, рядового рос-
сиянина, который уже 
десять лет женат...

- А я-то надеялся на 
роль со словами!..

✱  ✱  ✱
К Малышу, который под-

рос, вместо Карлсона начал 
прилетать Карлсберг!

✱  ✱  ✱
- Как твой бизнес, про-

цветаешь понемногу?
- Какие там процве-

тания! Честных людей 
становится все меньше 
и меньше, скоро и об-
манывать будет некого.

✱  ✱  ✱
- Хочешь, чтобы услыша-

ли? Шурши деньгами!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Из-за какого плода Абха-
зию за глаза называют 
«оранжевой республикой»? 
8. Прозвище товарища 
Калугиной с лицом Алисы 
Фрейндлих. 9. «Сколько 
бы ни старались литера-
туроведы, они никогда не 
сделают Чехова сухим и 
скучным писателем» (рос-
сийский классик). 10. 
«С годами нрав мой из-
менился, я разлюбил пу-
стой ...». 15. «Дебютное 
здание». 16. Страна на 
Аравийском полуострове. 
17. Пастушья лошадь из 
Италии. 18. Восстанови-
тельный ... после болезни. 
19. Клиент скакуна. 20. 
Кожаные штаны, ставшие 
в наши дни трикотажны-
ми. 21. Что прославило 
русского штабс-капитана 

Петра Нестерова? 22. Из-
за чего на душе тоскливо?  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хо-
рошо ныряющий пушной 
зверек. 2. Попытка теле-
фонных мошенников заар-
канить жертву. 4. Дела на 
день. 5. Микроскоп в руке 
филателиста. 6. Романтиче-
ская комедия «... природы». 
7. Река из рассказа «Анна 
на шее» Михаила Зощен-
ко. 9. «И мокли волосы 
Медеи, вплетаясь утром в 
...». 11. Что зенкером обра-
батывают? 12. Комплекс со 
стартовой площадкой. 13. 
Викинг «по прописке». 14. 
Какой культовый режиссер 
получил имя в честь титана 
автомобилестроения? 15. 
«Карандашная заготовка» 
картины. 17. Кто из кожи 
вон лезет в погоне за по-
следними тенденциями? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Апель-
син. 8. Мымра. 9. Вампилов. 10. Трезвон. 15. Новострой-
ка. 16. Оман. 17. Мареммано. 18. Период. 19. Всадник. 
20. Лосины. 21. Пилотаж. 22. Скука. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Выдра. 2. Прозвон. 4. План. 5. Лупа. 6. Силы. 7. 
Нева. 9. Водопад. 11. Отверстие. 12. Космодром. 13. 
Скандинав. 14. Коппола. 15. Набросок. 17. Модник.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Снежана 
ЧУГУНОВА, 

Самара:
- Дважды мама, 

занимаюсь 
развитием 

творческой студии, 
модель категории 
30+. Финалистка 

конкурса красивого 
материнства.

На данный 
момент участвую 

в благотворительном 
спектакле, 

а свободное время 
люблю посвящать 
пошиву одежды.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Этот образ - 

иллюстрация чувства 
меры, которое и есть 

главный признак 
элегантности. 

Серебристый блеск 
платья, которому 

вторят простые серьги 
и браслеты, плюс 

нейтральная обувь. Яркая 
внешность Снежаны 
в полной гармонии 

со спокойным нарядом. 

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания рекламных 
материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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